
В конкурсе на поступление в «Школу 
фермера» могут принять участие фи-
зические лица, в том числе ведущие 
личное подсобное хозяйство, индиви-
дуальные предприниматели, основным 
видом деятельности которых является 
ведение сельского хозяйства, главы 
и члены крестьянских (фермерских) 
хозяйств. Участники конкурса должны 
быть зарегистрированы на сельской 
территории Ростовской области, иметь 
высшее или среднее профессиональ-
ное образование. 

В течение трех месяцев участникам 
«Школы фермера» будут читать лек-
ции преподаватели из ДонГАУ, пред-
ставители банковского сообщества, 
маркетологи. Слушатели получат 
знания о правовых аспектах веде-
ния сельскохозяйственного биз-
неса, изучат основы маркетинга, 
познакомятся с новейшими агро-
технологиями.

Обучение предусматривает как 
теоретические занятия, так и прак-
тику на предприятиях АПК ре-
гиона. В планах – организовать 
поездки в действующие хозяйства, в 
частности в усадьбу «Саркел» Цим-
лянского района. Здесь участники 
проекта смогут увидеть, как органи-
зовано производство сыра. Они также 
отправятся на «Птичий двор» в Семи-
каракорский район, на винодельню 
Юрия Химичева – в Мартыновский 
район. По окончании обучения слу-

шатели примут участие в итоговой 
аттестации и получат документы госу-
дарственного образца, а также смогут 
подать заявку на грант для развития 
своего хозяйства. Обучение в «Школе 
фермера» бесплатное.

«Проект позволяет фермерам по-
вышать квалификацию и получать 
прикладные знания для построения 
эффективной модели агробизнеса. 
Каждый желающий может реализовать 
себя в агропромышленном комплексе, 
а программа обучения даст необходи-
мые навыки и знания для этого. Поэто-
му информацию о «Школе фермеров» 
крайне важно донести до всех жела-
ющих», – подчеркнула директор Ро-

стовского филиала Россельхозбанка 
Лариса Туишева, обращаясь к главам 
районов области. 

Вадим Острижный, фермер из 
Сальского района, стал одним из трех 
выпускников первой волны «Школы 
фермера», получивших гранты на раз-
витие своего хозяйства. Свой грант 
от Россельхозбанка и средства, полу-

ченные по программе «Агростартап», 
Вадим направил на покупку пастбища, 
трактора и пресс-подборщика, а также 
увеличил поголовье скота. Вадим рас-
сказал, что для начинающих аграриев 
«Школа фермера» совершенно необ-
ходима.

«Она поможет им избежать доро-
гостоящих ошибок, которые могут 
исчисляться миллионами рублей. 
Например, я промахнулся с выбо-
ром мясо-молочной породы коров, а 
также неверно подобрал им корма. 
Теперь же я во многом перестроил 
свой фермерский бизнес, и это дало 
хороший результат. В «Школе» я по-
лучил очень полезные советы. Всем 

начинающим и уже состоявшим-
ся фермерам советую поступить 
в «Школу», чтобы получить но-
вые знания. Это дает большой 
толчок для развития. Благодаря 
обучению я смог открыть свой ко-
оператив. Бизнес-план, который 
я защищал в качестве выпуск-
ника «Школы», уже реализован 
на 100 процентов. Это был про-

ект по созданию и развитию живот-
новодческой фермы, производству 
молока и мяса говядины с последую-
щей реализацией. В общем, пробуй-
те, учитесь!» – поделился впечатле-
нием фермер.

 Геннадий Белоцерковский, 
фото автора

Ростовская область этой осенью бу-
дет принимать участие в проекте во 
второй раз. Направления обучения – 
«Развитие сельскохозяйственной ко-
операции» и «Сельский и агротуризм» 
– очень актуальны для региона. 

«Развитие сельской кооперации по-
прежнему остается одной из задач на-
ционального проекта «Малое и среднее 
предпринимательство и поддержка ин-
дивидуальной предпринимательской 
инициативы», поэтому обучение по 
данной образовательной программе бу-

дет продолжено в 2022 году, – проком-
ментировала заместитель министра 
сельского хозяйства и продовольствия 
Ростовской области Елена Большако-
ва. – Кроме того, в 2022 году Ростовская 
область впервые участвует в конкурс-
ном отборе на предоставление грантов 
«Агротуризм». На конкурсный отбор в 
июле направлены заявки от пяти кре-
стьянских фермерских хозяйств на 
получение в 2023 году грантов «Агро-
туризм» и сейчас находятся на рассмо-
трении в Минсельхозе России».
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В Ростовской области объявлен набор 
в «Школу фермера» от Россельхозбанка

В Ростовской области стар-
товал набор слушателей вто-
рого потока «Школы фер-
мера» Россельхозбанка. Об 
этом сообщили на совеща-
нии по вопросам развития 
субъектов малого и среднего 
предпринимательства в АПК 
и организаций переработ-
ки, прошедшем в Ростовском 
филиале Россельхозбанка 
при участии Министерства 
сельского хозяйства и про-
довольствия Ростовской об-
ласти. К совещанию в он-
лайн-формате присоедини-
лись главы администраций 
районов и управляющие до-
полнительных офисов банка.

Лариса Туишева, 
директор Ростовского регионального 
филиала АО «Россельхозбанк».

Заявки для участия в конкурсе 
принимаются 

с 12 августа по 12 сентября 2022 
на электронную почту ДонГАУ: 
konkyrs-fermer61@dongau.ru. 

Обучение начнется 20 сентября.

АО «Россельхозбанк» – 
основа национальной кредитно-финансовой 
системы обслуживания агропромышленного 

комплекса России. Банк создан в 2000 году и сегодня 
является ключевым кредитором АПК страны, 

входит в число самых крупных и устойчивых банков 
страны по размеру активов и капитала, а также 

в число лидеров рейтинга надежности крупнейших 
российских банков.

В настоящее время в Ростовской области 
действует свыше шестисот учебных учрежде-
ний, которые входят в систему непрерывного 
казачьего образования – это детские сады, 
школы и кадетские корпуса. В общей сложно-
сти в них обучаются и воспитываются более 
110 тысяч детей и подростков.

Вице-спикер Донского парламента отметил, 
что самосознание гражданина, патриота своей 
страны формируется в самом раннем возрас-
те – в детском саду и школе. Сейчас в учебных 
заведениях вновь уделяется большое внимание 
воспитанию юных граждан России, в связи с чем 
возрастает роль непрерывной системы казачье-
го образования как механизма формирования 
мировоззрения нашего молодого поколения.

– Своевременно принятое законодатель-
ное решение о создании казачьих кадетских 

корпусов, внедрении казачьего компонента в 
образовательные программы детских садов и 
школ привело к созданию на Дону уникаль-
ной системы взаимодействия образования, 
воспитания, передачи и сохранения казачьих 
военных и бытовых традиций, преемственно-
сти лучших исторических образцов служения 
Родине, – рассказал Вячеслав Василенко. – 
В нынешней непростой политической ситуа-
ции гражданственность, патриотизм, чувство 
Отечества – это самые главные вещи для 
безопасности, для единства, для защиты на-
шей страны.

Депутат добавил, что развитие системы не-
прерывного казачьего образования выделяет 
Ростовскую область среди субъектов Россий-
ской Федерации, а также создает возможность 
для других казачьих регионов страны исполь-

зовать наш опыт и нормативно-правовую базу 
применительно к своим условиям.

– Сейчас ваша миссия важна как никогда, – 
обратился Вячеслав Василенко к педагогам. – 
Какой станет наша страна, сегодня зависит от 
учителей. А завтра – от ваших учеников. Все, 
что закладывается в их душу сегодня в стенах 
кадетских корпусов, юноши и девушки прине-
сут в нашу жизнь завтра. Уверен, что главными 
ценностями для кадет, как и для казаков про-
шлых поколений, останутся служение Родине, 
вера в Бога, любовь к родному Тихому Дону.

Вице-спикер Донского парламента поблаго-
дарил педагогов за работу и вручил лучшим 
из них поощрения Законодательного Собрания 
Ростовской области.

Мария Петрова, по материалам сайта zsro.ru, 
фото пресс-службы ЗС РО

Вячеслав Василенко: 
«Главными ценностями для кадет остаются служение 
Родине, вера в Бога, любовь к родному Тихому Дону»

Заместитель председателя Законо-
дательного Собрания Ростовской об-
ласти Вячеслав Василенко в посел-
ке Шолоховском Белокалитвинского 
района принял участие в традици-
онной августовской конференции 
педагогических работников каза-
чьих образовательных учреждений.
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Одним из основных каналов сбы-
та произведенной малыми формами 
продукции являются перерабатыва-
ющие предприятия.

Кроме перерабатывающих предпри-
ятий, закупку продукции, произведен-
ной малыми формами хозяйствования, 
также осуществляют сельские коопе-
ративы. В Ростовской области зареги-
стрировано 62 сельскохозяйственных 
потребительских кооператива. Основ-
ными направлениями деятельности 
кооперативов являются сбыт и перера-
ботка мяса, овощей, молока.

Имеет место ежегодный прирост 
объемов производственной деятель-
ности кооперативов. Так, в 2021 году 
прирост объемов заготовки соста-
вил: по мясу 5,9% (общий объем − 
5,4 тыс. т), по молоку 14,4% (общий 
объем − 21,4 тыс. т). Прирост объе-
мов производства: сыр 8,7% (общий 
объем − 245,5 т), масло сливочное 
6,6% (общий объем − 201,5 т).

Развитие сельской кооперации яв-
ляется приоритетной задачей в рам-
ках национального проекта «Малое 
и среднее предпринимательство и 
поддержка индивидуальной пред-
принимательской инициативы».

27 кооперативов уже 
имеют реализованные 
проекты с господдержкой. 
Это в том числе:

• 2 мини-завода по переработке 
зерновых и зернобобовых культур 
совокупной мощностью до 9 тыс. 
тонн (Зерноградский и Родионо-
во-Несветайский районы);

• 2 логистических центра малой 
мощности по заготовке овощей 
общей мощностью единовремен-
ного хранения до 7,5 тыс.тонн 
(Семикаракорский и Белокалит-
винский районы);

• 1 цех по заготовке и перера-
ботке овощей мощностью более 
1,2 тыс. тонн готовой продукции 
в год (Октябрьский район);

• 7 цехов по заготовке и пере-
работке молока совокупной мощ-
ностью более 15 тыс. тонн в год 
(Азовский, Миллеровский, Верх-
недонской, Егорлыкский, Октябрь-
ский, Обливский, Пролетарский 
районы);

• 2 цеха по убою и сбыту мяса 
скота производственной мощно-
стью 10 голов в смену каждый 
(Орловский и Песчанокопский 
районы);

• 1 цех по производству комби-
кормов мощностью 3,5 тыс. т в 
год (на 5,5 тыс. голов КРС).

По основным видам продоволь-
ственных товаров наблюдается по-
ложительная динамика. Область 
обеспечена достаточными запасами 
продовольствия.

Предприятия пищевой перерабаты-
вающей промышленности и сельские 
кооперативы готовы обеспечить за-
купку произведенной малыми фор-
мами сельхозпродукции и, в случае 
необходимости, увеличить объемы за-
грузки производственных мощностей.

Обучение

Проект Ростовского филиала АО 
«Россельхозбанк» «Школа ферме-
ра» направлен на оказание обра-
зовательных, информационно-кон-
сультативных услуг фермерским 
хозяйствам.

Мероприятия проекта стали гар-
моничным дополнением к мерам 
государственной финансовой под-
держки.

Среди 20 слушателей 
проекта 2021 года 
4 участника уже стали 
обладателями гранта 
«Агростартап».

В 2021 году бесплатное обуче-
ние в рамках проекта проводи-
лось по программам:

«Развитие сельскохозяйствен-
ной потребительской коопера-
ции», 

«Организация и функциониро-
вание крестьянского (фермер-
ского) хозяйства в современных 
условиях. Профиль: «Молочное 
животноводство».

Развитие сельской кооперации 
по-прежнему остается одной из за-
дач национального проекта «Малое 
и среднее предпринимательство и 
поддержка индивидуальной пред-
принимательской инициативы», по-
этому обучение по данной образо-
вательной программе продолжается.

В текущем году с учетом новаций 
в мерах государственной поддержки 
Минсельхозпродом области иници-
ирована разработка новой образо-
вательной программы – «Развитие 
сельского туризма».

В июле 2021 года в Федеральный 
закон «Об основах туристской дея-
тельности в Российской Федерации» 
введено понятие «сельский туризм», 
а с 2022 года Государственной про-
граммой развития сельского хозяй-

ства предусматривается отдельное 
направление государственной под-
держки проектов развития сельского 
туризма – грант «Агротуризм».

В соответствии с законом «О ту-
ризме» специфика сельского ту-
ризма предусматривает посещение 
гражданами сельской местности, 
малых городов с численностью на-
селения до тридцати тысяч человек 
(сельская агломерация) в целях от-
дыха, приобщения к традиционному 
укладу жизни, ознакомления с дея-
тельностью сельскохозяйственных 
товаропроизводителей и (или) уча-
стия в сельскохозяйственных рабо-

тах без извлечения материальной 
выгоды с возможностью предостав-
ления услуг по временному разме-
щению, организации досуга, экскур-
сионных и иных услуг.

Деятельность по оказанию услуг в 
сфере сельского туризма осущест-
вляется исключительно сельскохо-
зяйственными товаропроизводите-
лями (в соответствии с признаками, 
установленными Федеральным зако-
ном от 29.12.2006 № 264-ФЗ «О раз-
витии сельского хозяйства»).

В 2022 году Ростовская область 
впервые участвует в конкурсном 
отборе на предоставление грантов 
«Агротуризм». В июле т.г. в Мин-
сельхоз России направлена заявоч-
ная документация от 5 крестьянских 
(фермерских) хозяйств на получение 
в 2023 году грантов «Агротуризм». 
Заявки находятся на рассмотрении в 
Минсельхозе России.

Минсельхозпрод области совмест-
но с администрациями муниципаль-
ных районов оказывает всесторон-
нее содействие малому бизнесу по 
вопросам получения государствен-
ной, информационной, методиче-
ской поддержки.

Наша задача максимально 
доступно проинформировать 

фермеров о возможности 
господдержки, а также бесплат-
ного обучения в «Школе ферме-

ров» и в других программах.

Материалы предоставлены 
Министерством сельского хозяйства 

и продовольствия Ростовской области

В 2021 году отмечался рост про-
изводства зерновых культур – более 
9% (5,0 млн т), мяса почти 5,6% (45,5 
тыс. т), молока 19% (134,1 тыс. т). 
Объемы производства овощных 
культур практически не изменились 
(130,0 тыс. т).

С начала первого национального 
проекта 2006 года государственная 
поддержка малого бизнеса в АПК 
увеличилась почти в 9 раз: со 160,0 
млн рублей до 1,3 млрд в год. 

Фермеры области являются 
основными получателями гос-
поддержки на развитие живот-
новодства:

• 97% получателей субсидии 
на развитие мясного животновод-
ства, за исключением племенных 
животных (в 2021 году – 284 полу-
чателя на общую сумму 179,5 млн 
рублей);

• 90% получателей субсидии на 
поддержку производства шерсти, 
полученной от тонкорунных и по-
лутонкорунных пород овец (в 2021 
году – 26 получателей на общую 
сумму 21 млн рублей);

• 82% получателей субсидии на 
производство мяса крупного ро-
гатого скота, реализованного на 
перерабатывающие предприятия 
Ростовской области (в 2021 году – 
54 КФХ – на общую сумму 61 млн 
рублей).

на фермерский сектор также 
приходится значительная доля 
господдержки на развитие садо-
водства и виноградарства:

• 78% получателей субсидии на 
закладку и уход за виноградника-
ми – это фермеры (в 2021 году – 7 
КФХ на 17 млн рублей);

• половину получателей субси-
дии на закладку и уход за много-
летними насаждениями (в 2021 
году – 11 КФХ на 21 млн рублей) и 
более половины получателей суб-
сидии на реализованный на пере-
работку виноград собственного 
производства.

Традиционно 40% господдержки 
по программе возмещения затрат за 
покупку техники также «выбирают» 
фермеры (в 2021 году – 80 КФХ на 
общую сумму 126 млн рублей, про-
субсидировано приобретение: 12 
комбайнов, 52 тракторов, 133 еди-
ниц прочей сельхозтехники).

Одним из стимулов развития фер-
мерских хозяйств стала реализация 

грантовых программ поддержки фер-
меров.

Каждый 10й фермер Ростовской 
области – участник грантовых про-
грамм развития КФХ.

В рамках национального проекта 
«Малое и среднее предпринима-
тельство и поддержка индивиду-
альной предпринимательской ини-
циативы» и госпрограммы развития 
сельского хозяйства за 2012-2021 
годы господдержку в виде грантов на 
создание получило 931 крестьянское 
(фермерское) хозяйство (КФХ) на об-
щую сумму 2,83 млрд рублей, в том 
числе:

– на разведение скота молочного 
направления – 267 КФХ или 28,8% 
от общего количества грантополуча-
телей (209 КФХ – начинающие фер-
меры, 50 КФХ – семейные фермы, 8 
получателей гранта «Агростартап»);

– на разведение мясного скота – 
370 КФХ или 39,7% от общего числа 
грантополучателей (254 КФХ – начи-
нающие фермеры, 91 КФХ – семей-
ные фермы, 25 получателей гранта 
«Агростартап»);

– на иные направления, в т.ч. рас-
тениеводство – 294 КФХ или 31,6% 
от общего количества грантополуча-
телей (253 КФХ – начинающие фер-
меры, 41 получатель гранта «Агро-
стартап»).

Социальная 
значимость грантовой 

поддержки: 

• участниками програм-
мы за 2012-2021 годы соз-
дано порядка 1700 рабочих 
мест в сельских террито-
риях области, в т.ч. в 2021 
году создано порядка 50 
рабочих мест;

• из общего количества 
участников 90 КФХ – мно-
годетные семьи (10,5%), в 
которых воспитывается 
225 детей, в том числе в 
2021 году приняли участие 
3 КФХ, в которых воспиты-
вается 10 детей, и 279 КФХ 
или 32,5% − молодые фер-
меры до 35 лет.

Наиболее актуальным вопросом 
развития малого агробизнеса по-
прежнему остается вопрос сбыта 
произведенной продукции.

О поддержке и развитии субъектов малого и среднего 
предпринимательства в АПК Ростовской области 
РАзвитие мАлОгО бизнеСА нА Селе являетСя пРиОРитетным в АгРАРнОй пОлитике РегиОнА. 

На 01.01.2022 года зарегистрировано 62 сельскохозяйственных по-
требительских кооператива (в т.ч вновь созданных − 4), из них 8 пере-
рабатывающих и 54 снабженческо-сбытовых, в том числе:

сбыт и переработка мяса – 17, 
сбыт и переработка овощей – 18, 
сбыт и переработка молока – 17, 
прочие виды деятельности – 10.

Кооперативы присутствуют на территории 37 муниципальных 
образований. 

Первый заместитель министра 
сельского хозяйства и продовольствия 

Ростовской области О.П. Горбанева.

В Ростовской области зарегистрировано почти 8 тысяч фермеров и инди-
видуальных предпринимателей. Наши фермеры производят 27% от вало-
вого объема производства продукции сельского хозяйства области.

Объем финансирования на 2022 год:

• гранты «Агростартап» – 52,4 млн рублей;
• гранты на развитие семейных ферм – 

196,5 млн рублей.

Для сведения
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кАк пОДАтЬ зАявку 
и пОчему мОгут 
ОткАзАтЬ 

По словам спикера, на сегодняш-
ний день более 7 тысяч домовла-
дений получили возможность под-
ключения к газу, более 4 тысяч уже 
подключены.

– Мы ведем и проектирование, и 
строительство распределительных 
газопроводов, активно очень под-
ключаем людей. К нам уже обра-
тилось 22 тысячи абонентов. К со-
жалению, не все заявки могут быть 
приняты. Где это возможно, мы по-
могаем людям исправить ошибки и 
повторно направить заявки, – сооб-
щил Владимир Ревенко.

В частности, 6864 заявки были от-
клонены по следующим причинам: 
2926 – не соответствуют критери-
ям догазификации (СНТ, нежилые 
помещения); 1496 – некорректные 
данные (ИНН, СНИЛС; 1548 – дубли-
рование заявки; 894 – населенный 
пункт негазифицирован). 

Отметим, в ПАО «Газпром газора-
спределение Ростов-на-Дону» име-
ется 51 стационарный пункт приема 
заявок в филиалах и районных газо-
вых участках и 3 мобильных пункта. 
Также заявление можно подать че-
рез МФЦ и портал Госуслуги.

При этом Владимир Ревенко под-
черкнул, что сегодня все ответствен-
ные за реализацию программы заин-
тересованы в том, чтобы программа 
догазификации была выполнена в 
полном объеме. 

Социальная программа газификации 
Ростовской области
зАявки пОДАли уже бОлее 22 тыСяч АбОнентОв 

По инициативе Президента Рос-
сийской Федерации в Ростов-
ской области, как и в осталь-
ных регионах страны, действу-
ет программа догазификации. 
На заседании областного За-
конодательного Собрания ру-
ководитель фракции «Единая 
Россия» в Донском парламен-
те, генеральный директор ПАО 
«Газпром газораспределение 
Ростов-на-Дону» Владимир Ре-
венко рассказал, как программа 
реализуется в регионе.

пРОгРАммА 
гАзиФикАЦии 
РегиОнОв 

В июне в рамках Петербургско-
го международного экономическо-
го форума – 2022 председатель 
правления ПАО «Газпром» Алексей 
Миллер и губернатор Ростовской об-
ласти Василий Голубев подписали 
актуализированную программу раз-
вития газоснабжения и газификации 
региона на 2021–2025 годы.

Она учитывает уточненные потреб-
ности региона в строительстве пер-
воочередных объектов газификации. 
Объекты обновленной программы 
станут основой для системного раз-
вития газоснабжения сразу несколь-
ких районов области, в том числе по-
сле 2025 года.

В Ростовской области «Газпром» 
планирует дополнительно постро-
ить 65 межпоселковых газопрово-
дов. Будут созданы условия для 
газификации 130 населенных пун-
ктов в 16 районах – Азовском, Бо-
ковском, Верхнедонском, Дубов-
ском, Заветинском, Зимовниковском, 
Кашарском, Куйбышевском, Мат-
веево-Курганском, Милютинском, 
Неклиновском, Обливском, Ремонт-
ненском, Советском, Чертковском 

и Шолоховском. Доступ к сетевому 
газу здесь получат 11,5 тыс. домо-
владений.

кОнкРетнО 
в ЦиФРАХ 

По информации Владимира Ревен-
ко, потенциальный объем догазифи-
кации в зоне ответственности газора-
спределительной организации – более 
35 тысяч домовладений. Оценочный 
объем затрат – более 6 млн руб.

В соответствии с планом-графиком 
до конца 2022 года будет создана тех-
ническая возможность для подключе-
ния 15 тысяч домовладений, планиру-
ется запроектировать и построить не 
менее 234 км подводящих газопрово-
дов и 634 км распределительных.

– Я попросил депутатов, чтобы, 
встречаясь с жителями своих окру-
гов, они сообщали об уникальной 
возможности бесплатно подклю-
читься к природному газу. И приня-
ли участие в торжественных пусках 
газа в своих районах, – сообщил ге-
неральный директор ПАО «Газпром 
газораспределение Ростов-на-Дону» 
Владимир Ревенко.

По словам спикера, компания де-
лает все возможное, чтобы в домах 
дончан был газ как можно быстрее. 

– Сегодня подключаем домовла-
дения даже к тем ГРС, которые на-
ходятся на грани закрытия. И таким 
образом снимаем остроту проблемы 
для наших граждан. Также призыва-
ем граждан максимально быстро по-
дать заявление, для того чтобы мы в 
строительный сезон успели провести 
необходимые мероприятия и гази-
фицировать домовладения. Отмечу, 
что будем двигаться по всем направ-
лениям. Это и внутрипоселковые га-
зопроводы. Кстати, в 25 населенных 
пунктах они будут построены уже в 
этом году. Это и межпоселковые га-
зопроводы. Сейчас строится 13 газо-
проводов, – продолжает Владимир 
Ревенко. 

Напомним, что закон о бесплатном 
доведении газа до участков был при-
нят по инициативе Президента Рос-
сии Владимира Путина в прошлом 
году. Данная программа действует 
только в газифицированных насе-
ленных пунктах. В настоящее время 
уровень газификации в Ростовской 
области составляет более 88%. Га-
зифицировано 1154 населенных пун-
кта. До 2025 года будет газифициро-
вано еще 178. 

Мария Петрова, по материалам, 
предоставленным ПАО «Газпром 

газораспределение Ростов-на-Дону»

Депутаты по всей обла-
сти проводят мониторинг 
процесса газификации и 
консультируют людей о су-
ществующих льготах.

Напомним 

В 2021 году Президент России 
Владимир Путин подписал за-
кон о бесплатном доведении 
газа до участков. Подать за-
явку на социальную газифика-
цию можно на портале Госус-
луг и через отделения МФЦ, 
абонентские пункты «Газпром 
межрегионгаз» и специализи-
рованный интернет-портал.

В число получателей денежной компенсации по оплате рас-
ходов на газификацию домовладений включены инвалиды I и II групп, 
семьи с детьми-инвалидами, многодетные семьи, имеющие трех и более 
детей в возрасте до 18 лет (а также обучающихся в образовательных ор-
ганизациях по очной форме обучения – до 23 лет), одиноко проживающие 
граждане старше 65 лет. Максимальный размер самой компенсационной 
выплаты увеличен с 20 до 50 тыс. рублей.

Ранее по инициативе депутатов Законодательно-
го Собрания Ростовской области от «Единой Рос-
сии» с 1 января 2022 года вступили в силу изменения 
областного законодательства, которые расширили 
перечень получателей денежной компенсации по 
оплате расходов на газификацию домовладений и 
увеличили ее максимальный размер.

ЭТО ИНТЕРЕСНО
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– Этот дом мы должны были сдать 
год назад, – рассказывает дирек-
тор «АРМстроя» Армен Суренович 
Гаспарян. – Но, к сожалению, наши 
планы нарушила пандемия коро-
навируса. Наши специалисты про-
должали работать и в это сложное 
время, но самоизоляция существен-
но повлияла на процесс поставки 
строительных материалов, сказался 
и человеческий фактор – многие бо-
лели. Поэтому сроки сдачи объек-
та немного сдвинулись. Но в итоге 
свои обязательства перед людьми, 
которые приобретали квартиры на 
стадии строительства дома, мы вы-
полнили. И очень этому рады…

По меркам Батайска данный про-
ект можно по праву считать гранди-
озным. Девятнадцатиэтажный дом 
стал украшением улицы Урицкого. 
Это самый большой по площади дом 
в городе – почти 36 тысяч квадрат-
ных метров! Продажи идут хорошо. 
В условиях, когда Центробанк сни-
зил размер ключевой ставки, люди 
активно приобретают жилье в ипо-
теку, тем более что сегодня реаль-
но работают меры государственной 
поддержки для определенных групп 
населения. 

– Наш новый дом – это жилье биз-
нес-класса, – рассказывает Армен 
Суренович. – Прежде чем браться за 
данный проект, мы изучили рынок, 
оценили покупательную способность 
жителей нашего города, потреб-
ность в жилье такого уровня. И не 
ошиблись. У нас достаточно много 
семей, которые готовы приобрести 
квартиры бизнес-класса. И мы им та-
кую возможность предоставили... 

Чем бизнес-класс отличается от 
эконом-варианта? Во-первых, разме-
ром квартир. В нашем доме площадь 
однокомнатных квартир – от 45 ква-
дратных метров, двухкомнатных – от 
70, трехкомнатных – от 98 квадрат-
ных метров. Во-вторых, наличие 
парковок не только рядом с домом, 
но и внутри здания на уровне второ-
го и третьего этажей. Также в доме 

установлены современные безопас-
ные лифты. И, наконец, изюминка 
дома – прекрасная просторная дет-
ская площадка под открытым небом, 
которая расположена на уровне чет-
вертого этажа. Здесь установлены 
качели, лавочки, дети могут весело 
проводить время, взрослые просто 
дышать свежим воздухом, занимать-
ся йогой. Безопасность гарантирует 
высокое прочное ограждение, уста-
новленное по всему периметру. На 
сегодняшний день такая необычная 
детская площадка – единственная в 
Батайске!

– Я люблю дома с изюминкой, – 
признается Армен Суренович. – Хотя 
мы не отказываемся и от строитель-
ства простых с архитектурной точки 
зрения домов. Но если есть какая-то 
деталь, которая придает дому уни-
кальность, я готов рассмотреть лю-
бые предложения. Идея с площадкой 
на уровне четвертого этажа – моя. 
Изначально вообще была мысль по-
строить дом с бассейном, но потом 
от нее пришлось отказаться. Ведь 
одно дело – построить и поразить 
воображение будущих собственни-
ков квартир, другое – содержать этот 
объект в надлежащем виде. Все рас-

ходы легли бы на бюджет жильцов. 
Рассматривали еще один интерес-
ный вариант – разбить на крыше сад. 
Но в итоге и от этой идеи отказались. 
Решили остановиться не только на 
оригинальном, но и функциональном 
варианте – детской площадке…

Если вернуться к преимуществам 
жилого комплекса «Империя», то не-
пременно нужно отметить наличие 
собственной подстанции, две высоко-
вольтные линии гарантируют наличие 
электричества несмотря ни на какие 
возможные аварии городского масшта-
ба. Есть также и своя котельная – в 
квартирах всегда будет тепло и уютно!

В компании «АРМстрой» всегда 
заранее прорабатывают дальней-
шее проекты. Едва успели сдать 
один дом, уже приступили к строи-
тельству нового объекта.

– На этот раз речь идет о социаль-
ном проекте, – рассказывает Армен 
Суренович. – В городе много лет 
существовал проблемный дом – жи-
лье, построенное в конце 50-х годов, 
совсем пришло в негодность, было 
признано аварийным. Но расселить 
собственников в новые квартиры 
возможности не было. Хотя усло-
вия проживания в этом доме просто 
ужасали – удобства на улице, осы-
пающаяся штукатурка, практически 
стопроцентная изношенность инже-
нерных сетей. Мы приняли решение 
выкупить квартиры у собственников. 
С каждой семьей – а их было пятнад-
цать – я беседовал лично, совмест-
ными усилиями искали подходящее 
жилье, обсуждали суммы, которые 
хотели бы получить люди. Проблему 
решили, сейчас на этом участке ве-
дется строительство нового много-
квартирного десятиэтажного дома. 
Рынок предполагает вариативность – 
поэтому мы строим дома разного 
уровня комфортности, что позволяет 
нам сохранять финансовую устойчи-
вость и твердо стоять на ногах…

– Армен Суренович, а какие пла-
ны на перспективу? наверняка, 
припасена какая-то суперидея...

– Вы знаете, мы начинали свою 
историю в строительстве домов с 
пятиэтажек. Потом замахнулись на 
десять этажей, теперь взяли девят-
надцатиэтажный рубеж. Вынашиваю 
мысль построить в Ростове самый 
высокий дом – в тридцать пять эта-
жей. Представляете, какой прекрас-
ный вид будет открываться из боль-
ших окон – Дон, стадион, парк. Мне 
интересны такие проекты. Это своего 
рода вызов самому себе. Ведь, пой-
мите, я не хочу просто возвести высо-
тку-коробку – это здание должно быть 
оригинальным, чем-то выделяться, 
стать украшением донской столицы. 
Через год приступаем к реализации 
проекта. Уверен, что нам будет чем 
удивить ростовчан. А еще в следую-
щем году начнем строительство спор-
тивного комплекса с бассейном.

– А как вы относитесь к созданию 
агломерации Ростова и батайска? 
некоторые опасаются, что рано 
или поздно батайск войдет в со-
став донской столицы и исчезнет с 
карты Ростовской области...

– Не вижу причин для такого бес-
покойства. Не стоит путать агломе-
рацию с поглощением – эту идею не 
поддержали в свое время жители Ба-
тайска, и руководство области от нее 
отказалось. Агломерация предпола-
гает усиление экономических связей, 
совместное использование земель, 
совместное строительство новых 
микрорайонов. Это даст возможность 
эффективно решать многие вопро-
сы. Самый простой пример: строит-
ся прекрасный жилой комплекс на 
левом берегу Дона – это территория 
Ростова. А чтобы построить детский 
сад, школу, поликлинику в шаговой 
доступности, придется переместить-
ся на земли, которые принадлежат 
Батайску. До недавнего времени 
найти пути решения этой ситуации 
было практически невозможно. Агло-
мерация – это новый виток развития 
и Ростова, и Батайска. В самое бли-
жайшее время, думаю, мы сможем 
оценить первые результаты…

– вы не первый созыв являе-
тесь депутатом городской Думы 
батайска. ваши избиратели в свое 
время жаловались на работу ком-
пании «чистый город». удалось 
ли решить эту проблему?

– Да, мы на заседаниях Думы не-
однократно занимались вопросом 
вывоза мусора. Жители жаловались, 
что мусор вывозится нерегулярно, 
образовывались несанкционирован-
ные свалки. Оказалось, что причи-
на заключалась в логистике. Дело в 
том, что шло строительство дороги-
развилки на Сальском кольце. И ма-
шинам с мусором приходилось ехать 
на полигон в Кагальницкий район, 
а на это, естественно, тратилось 
больше времени. С этого года му-
сор везут в Азовский район, машины 
успевают сделать две ходки, мусор 

убирается своевременно. А вот сами 
жители в некоторых случаях продол-
жают нарушать установленные пра-
вила – приносят к мусорным контей-
нерам строительный мусор, который 
по нормативам не относится к быто-
вым отходам. На городском уровне, 
конечно, эта проблема решается, но 
на эти мероприятия приходится тра-
тить средства из бюджета. С граж-
данами ведется профилактическая 
работа; рано или поздно, думаю, все 
войдет в нужную колею.

Лично для меня важным был во-
прос строительства в Северном 
жилом районе детского садика и 
школы. Было много жалоб по этому 
вопросу. И он наконец-то решен. Бо-
лее того, начато строительство еще 
одной новой школы на 600 мест. По-
явится школа и в Авиагородке на 
1300 мест. Таким образом, напря-
женность в предоставлении места 
в образовательном учреждении по 
месту жительства будет снята, в том 
числе и благодаря усилиям депута-
тов, которые поднимали эту пробле-
му на всех уровнях. 

Строятся в городе и новые доро-
ги на улицах Луначарского, Куйбы-
шева, Клары Цеткин, Горького. Это 
очень важно, потому что дорога – 
это жизнь и комфорт. Будут хорошие 
дороги – будет и развитие городских 
территорий. 

– Армен Суренович, недавно вы 
принимали высокого гостя – ми-
трополита Ростовского и новочер-
касского меркурия...

– Да, и очень гордимся тем, что нам 
выпала такая честь. Поводом для 
встречи послужило строительство 
нашей компанией Николо-Матронов-
ского храма. Начало было положено 
в 2007 году, по понятным причинам 
дело движется медленно, но мы все 
равно доведем все до логического 
конца. В ближайшее время займемся 
заменой куполов. А работы предсто-
ит еще очень много – нужно заливать 
полы, оштукатурить стены, облаго-
родить фасад. Несмотря на это, цер-
ковь уже принимает прихожан, здесь 
проходят службы. Митрополит Мер-
курий благословил нас на богоугод-
ное дело и подарил икону…

– у вас сложились теплые от-
ношения с советом ветеранов-же-
лезнодорожников...

– Ветераны обратились к нам с 
просьбой установить на Аллее Героев 
бюст нашего земляка Петра Алексее-
вича Руденко, заслуженного работни-
ка транспорта, почетного работника 
Северо-Кавказской железной дороги, 
почетного гражданина города Батай-
ска. Мы откликнулись, встречались 
неоднократно с его дочерью, обсуж-
дали будущую скульптуру. Ко Дню 
города бюст будет установлен. Мне 
кажется, что мы сделали важное дело 
– нужно сохранять память о наших 
выдающихся земляках, рассказывать 
об их преданности делу подрастаю-
щему поколению. Только так можно 
воспитать в детях любовь к родному 
городу и уважение к людям труда. 

У нас в стране сейчас не самое 
спокойное время – идет специаль-
ная военная операция. Хочу поже-
лать всем крепости духа, здоровья, 
выполнения всех поставленных за-
дач и мирного неба над головой. 

Ирина Астапенко,
фото из архива компании

Фирма «АРМстрой» через год будет отмечать 20-летие своей деятельности. Многих удив-
ляет, как не такой уж крупной компании удалось выжить в непростых экономических 
условиях, пережить не один кризис, пандемию коронавируса. За все время работы в 
организации не сократили и не уволили ни одного человека. Более того, компания раз-
вивается и идет в ногу со временем. Среди значимых проектов – тренировочный стадион 
в Ростове, который строили к чемпионату мира по футболу, школы и детские сады, около 
пятидесяти жилых домов. Новое достижение, которым по праву гордится коллектив, – 
современный жилой комплекс «Империя» в городе Батайске.

Армен Гаспарян: 
«У каждого дома должна быть своя 
изюминка»



п а р л а м е н т с к и й

Д
О
Н
АТ Е Л . :  8  ( 8 6 3 )  2 2 1 - 5 7 - 0 2

W W W. V E S T N I K D O N A . R U
О Б Л А С Т Н А Я  Г А З Е Т А

№  8  ( 1 7 8 )  А В Г У С Т  2 0 2 2 5

О работе центра мы попросили рас-
сказать его директора Владимира Фе-
доровича Ливерко.

– владимир Федорович, прежде 
всего хочется узнать о вашем кол-
лективе и его сотрудниках. чем рас-
полагаете, какой базой?

 – Наш центр оказывает социаль-
ные услуги гражданам пожилого воз-
раста, инвалидам и семьям с деть-
ми-инвалидами. Для этого есть все 
необходимое. В составе ЦСО 6 от-
делений социального обслуживания 
на дому, за которыми закреплены 720 
человек. А также одно специализи-
рованное отделение социально-ме-
дицинского обслуживания на дому, 
рассчитанное на 30 человек, и одно 
социально-реабилитационное отде-
ление – на 30 мест. 

– время летит быстро. недавно 
вы подвели итоги работы в пер-
вом полугодии 2022 года. каковы 
успехи?

– За это время мы обслужили 945 
пожилых граждан и инвалидов. Оказа-
ли свыше 554 тысяч услуг, в том числе 
258 тысяч – социальных и 296 тысяч – 
дополнительных. Это на 13 тысяч услуг 
больше, чем за аналогичный период 
2021 года. В общем, работаем.

К слову, и мы, и наша система в 
целом взяли курс на развитие техно-
логий обслуживания, не связанных 
с нахождением наших подопечных в 
стационарах. Эта работа ведется в 
рамках реализации регионального 
проекта «Старшее поколение» нац-
проекта «Демография». Да, в нашем 

распоряжении есть социально-реаби-
литационное отделение, где соцуслуги 
предоставляются в стационарной фор-
ме. Но все больше услуг оказываем 
на дому. Во всех сельских поселениях 
района действуют мобильные бригады 
для оказания социально-бытовых и со-
циально-медицинских услуг одиноким 
и одиноко проживающим пожилым лю-
дям. За полгода их услугами восполь-
зовались 218 человек. Эта практика 
расширяется. 

Проводится работа по переходу 
на систему долговременного ухода 
(в соответствии с постановлением 
Правительства Ростовской области 
№727 от 09.10.2019 г.), включающую 
сбалансированное социальное об-
служивание и медицинскую помощь 
на дому и в стационарной форме. 
Для определения степени зависимо-
сти получателей услуг от посторон-
ней помощи проведена типизация 
получателей социальных услуг, по-
зволившая разделить их на группы по 
уходу. Актуализированы индивиду-
альные программы предоставления 
социальных услуг.

– вполне очевидно, что физиче-
ское состояние ваших подопечных 
напрямую зависит от их настроя, 
воли к жизни, активности. знаю, что 
ваш ЦСО в этом плане делает очень 
многое.

– Да, мы проводим мероприятия, 
способствующие переходу пожилых 
людей на позиции, ориентированные 
на развитие, позитивное отношение 
к жизни, большую активность. Для 

этого все больше применяем такие 
инновационные формы работы, как 
«скандинавская ходьба», «стадион 
здоровья», «пальчиковый тренинг», 
«арт-терапия», «песочная терапия», 
«флоротерапия», «дыхательная гим-
настика по А.Н. Стрельниковой», 
«гарденотерапия», «тестотерапия» и 
другие.

И результаты есть. У получателей 
социальных услуг отмечается улучше-
ние эмоционального состояния, рас-
крываются творческие способности, 
повышается уровень самообслужива-
ния и уверенности в себе, улучшается 
настроение. Это в целом влияет на ка-
чество и продолжительность жизни. За 
отчетный период такими инновацион-
ными технологиями был охвачен 551 
пожилой человек.

Силами наших специалистов про-
должается работа университета тре-
тьего возраста «Серебряный век». 
Здесь реализуются такие учебные 
программы, как основы безопасно-
сти жизнедеятельности, курсы по 
повышению уровня финансовой гра-
мотности, курсы по уходу за людьми 
преклонного возраста, обучение по-
жилых людей навыкам пользования 
персональным компьютером и се-
тью Интернет. Нами разработаны и 
распространены среди получателей 
услуг и слушателей курсов буклеты, 
памятки, листовки. Основная задача 
курсов – помочь пожилым людям сде-
лать их повседневную жизнь безопас-
ной и интересной, продлить их актив-
ное долголетие. 

МБУ «Центр социального обслуживания граждан пожилого возраста и ин-
валидов» Тацинского района начал свою деятельность с 1992 года. Спи-
сочная численность сотрудников центра – 164, из них 113 – социальные 
работники. 

Инновации ЦСО 
продлевают жизнь

При центре организовано движение 
«Серебряный волонтер». Пожилые 
люди делятся с молодежью секрета-
ми рукоделия, опытом в выращивании 
овощных культур и комнатных расте-
ний. Они участвуют в благоустройстве 
своих населенных пунктов, помогают 
тем, кто попал в трудную жизненную 
ситуацию. 

– не всегда инвалидам можно по-
мочь на дому. как у вас с доставкой 
людей в поликлиники и больницы, 
на специализированное медобслу-
живание?

– В рамках реализации упомянуто-
го выше регионального проекта про-
должается работа по доставке граж-
дан старше 65 лет в Центральную 
районную больницу для проведения 
дополнительных медицинских обсле-
дований. За прошедшие полгода со-
стоялось 13 выездов, доставлено 204 
человека. 

Очень востребованной является 
услуга «социальный автомобиль». 
На постоянной основе 3 раза в неде-
лю осуществляется доставка четырех 

инвалидов в Центр амбулаторного 
диализа в городе Белая Калитва. Вы-
полняются также поездки по заявкам 
граждан. Всего состоялось 82 выезда, 
доставлено 313 человек.

Проводится работа по своевремен-
ному обучению и повышению квали-
фикации работников ЦСО. В рамках 
реализации регионального проекта 
«Содействие занятости» националь-
ного проекта «Демография» во втором 
полугодии 2022 года запланировано 
обучение 7 работников предпенсион-
ного возраста. 

Многое намечено и по другим на-
правлениям нашей работы. Пре-
жде всего на территории Тацинского 
района необходимо создать систему 
долговременного ухода за граждана-
ми пожилого возраста и инвалидами. 
Нужно и дальше укреплять матери-
ально-техническую базу нашего цен-
тра, а также решать насущные кадро-
вые вопросы.

Беседовал Геннадий Белоцерковский, 
фото из архива ЦСО

Весомый вклад в копилку успехов 
Ростовской области вносит Тацинский 
район. Его административный центр – 
станица Тацинская находится в 220 км 
к северо-востоку от Ростова-на-Дону. 
Район занимает территорию 2411 кв. 
км, его населяют 33,2 тысячи человек.

О том главном, что сделано в районе 
за последнее время, нашей газете рас-
сказал глава Администрации Тацин-
ского района Сергей Сягайло.

– Сергей леонидович, из чего 
складывается экономика района?

– У нас хорошо развиты и АПК, и про-
мышленность. Наиболее крупные про-
мышленные предприятия – это ООО 
«Рускальк», АО «Карбонат», ООО 
«Жирновский щебеночный завод». 
Перерабатывающую промышленность 
представляют ООО «Ландшафт» и АО 
«Углегорск-Цемент». 

В аграрном секторе района рабо-
тают 10 коллективных хозяйств, 193 
крестьянско-фермерских хозяйства. 
Действуют 1107 субъектов малого и 
среднего предпринимательства.

В 2022 году по оперативной инфор-
мации урожай ранних зерновых и зер-
нобобовых составил более 333 тысяч 
тонн при средней урожайности 34,8 
ц/га (в 2021 году – 32,8 ц/га). Озимой 
пшеницы собрали более 284 тыс. тонн 
с урожайностью 37 ц/га. Это рекордный 
показатель за всю историю района.

– А как развивалась у вас сфера 
образования? 

– Зимы у нас бывают довольно су-
ровые, а в школьных классах должно 
быть тепло и уютно. Из этого и исхо-
дим. В прошлом году на подготовку 
к отопительному сезону из местного 
бюджета выделили более 5 млн ру-
блей. Были заменены резервные кот-
лы в ряде школ и одном детском саду, 
выполнялись работы по замене цирку-
ляционных насосов, запорной армату-
ры, ремонту систем отопления. В ходе 
реализации проекта «Сделаем вме-
сте» в Жирновской школе выполнены 
работы по замене основного газового 

котла на сумму 1,2 млн рублей. В этом 
году завершен капитальный ремонт 
системы отопления в Исаевской обще-
образовательной школе. Он обошелся 
в 2,5 млн рублей. 

В 2021 году приобретены 2 автобуса 
ПАЗ для подвоза учащихся Крюков-
ской и Суховской школ. На эти цели 
выделено из областного и местного 
бюджетов 5,1 млн рублей.

Сейчас продолжаются работы по 
капитальному ремонту спортивной 
площадки Тацинской школы №3. Сред-
ства в размере более 1,6 млн рублей 
выделены из областного и местного 
бюджетов. В рамках контракта будут 
заменены ограждающие конструкции и 
покрытие площадки.

В текущем году на подготовку к ото-
пительному сезону и новому учебному 
году из местного и областного бюджетов 
выделено более 5,4 млн рублей. Плани-
руется приобрести котельное оборудова-
ние и материалы более чем на 1 млн ру-
блей. Завершены работы по устройству 
резервных угольных котлов и замене ко-
тельного оборудования в ряде школ.

Вместе с тем остается ряд проблем-
ных вопросов. В капитальном ремонте 
нуждаются Жирновская, Крюковская, 
Качалинская школы, детский сад «Ко-
локольчик». 

– большие средства были выде-
лены из бюджетов различных уров-
ней на развитие здравоохранения 
региона. как они используются в 
тацинском районе?

– 15 марта 2021 года модульная по-
ликлиника в станице Тацинской приняла 
своих первых посетителей. На ее приоб-
ретение из областного и местного бюд-
жетов было выделено 70,8 млн рублей.

Из местного бюджета на содержание 
зданий и сооружений системы здраво-
охранения района дополнительно вы-
делено 3 млн рублей. В особых усло-
виях приходится работать районной 
больнице по борьбе с коронавирус-
ной инфекцией. За счет областного и 
местного бюджетов проводилось до-

оснащение инфекционного отделения 
килородными концентраторами, ды-
хательными аппаратами, установлена 
кислородная разводка. Из резервного 
фонда Администрации Тацинского 
района направлено 1,9 млн рублей на 
приобретение средств индивидуаль-
ной защиты, тележек для перевозки 
больных, кресел-колясок и т.д. 

За счет средств федерального и 
областного бюджетов приобретены: 
система маммографическая рентге-
новская стационарная, система рентге-
новская диагностическая передвижная, 
шкафы медицинские, спирометр, тоно-
метр на общую сумму 18 млн рублей. 

Улучшение качества медобслужива-
ния неразрывно связано с решением 
кадрового вопроса. В 2021 году район 
пополнился молодыми кадрами. На 
работу поступили 4 врача. Укомплекто-
ванность врачебными кадрами в итоге 
на начало 2022 года составила 61,7%, 
средним медицинским персоналом – 
72,7%. Так что вопрос привлечения 
медицинских кадров для работы в ЦРБ 
все еще на повестке дня.

Необходимо также решить вопрос о 
проведении реконструкции здания по-
ликлинического отделения ЦРБ, про-
ведении ремонтов в ФАПах. Эта работа 
уже началась. Для ЦРБ и ее подразде-
лений в 2022 году выделены бюджет-
ные ассигнования на реализацию наци-
онального проекта «Здравоохранение» 
в сумме более 26,6 млн рублей. В этих 
рамках будет приобретен ФАП для ху-
тора Крюкова, закуплено необходимое 
оборудование. Уже выполнен капиталь-
ный ремонт крыши здания врачебной 
амбулатории поселка Жирнова, приоб-
ретен автомобиль для «скорой».

– Сейчас в большинстве райо-
нов Ростовской области в числе 
главных проблем называют водо-
снабжение. как у вас получается ее 
решать?

– Да, проблема есть, и к ее решению 
предъявляются самые жесткие требо-
вания. Из 62 населенных пунктов рай-

И урожаи, и благоустройство Сергей Леонидович Сягайло ро-
дился в 1971 году в хуторе Ильин-
ка Белокалитвинского района 
Ростовской области. На муници-
пальной службе более 25 лет, из 
них более 20 лет являлся главой 
Администраций муниципальных 
образований Белокалитвинского 
района. С 28 июня 2021 года за-
мещает должность главы Админи-
страции Тацинского района. 

она централизованным водоснабжени-
ем обеспечены 26, централизованной 
канализацией – 3. Общая протяжен-
ность водопроводных сетей составля-
ет 265 км, 164 из них требуют замены 
или капремонта. 

В прошлом году на улучшение каче-
ства предоставления услуг по водоснаб-
жению и водоотведению было выделено 
18,6 млн рублей из областного и местно-
го бюджетов. За счет местного бюджета 
приобретены 13 глубинных и перекачива-
ющих насосов, произведен ремонт 1,1 км 
водопроводной сети в станице Тацинской 
и хуторе Михайлове. Заменены ветхие 
канализационные сети в поселке Жирно-
ве, в поселке Быстрогорском отремонти-
рованы канализационные колодцы.

Завершено также строительство 
станции очистки бытовых сточных вод 
и сбросного коллектора очищенных 
сточных вод от ЦРБ Тацинского райо-
на. На эти цели из средств местного и 
областного бюджетов выделено около 
290 млн рублей.

– тацинская и ее центр сейчас 
выглядят намного ухоженнее и кра-
ше, чем несколько лет назад. какие 
возможности для этого использова-
лись органами власти и жителями?

– Перспективным оказались нац-
проект «Жилье и городская среда» и 
федеральный проект «Формирование 
комфортной городской среды». Благо-
даря участию в них были проведены 
работы по благоустройству парка в по-
селке Жирнове. Дорожки там выложе-
ны тротуарной плиткой, установлены 
бордюры, светильники, скамьи, урны. 

Появились детский игровой комплекс, 
комплекс ГТО, топиарий. Было выса-
жено около тысячи саженцев деревьев 
и кустарников. Стоимость работ соста-
вила 24,7 млн рублей.

В рамках проекта «Сделаем вместе» 
завершено благоустройство парка ста-
ницы Скосырской, выполнены работы 
по мощению пешеходных дорожек тро-
туарной плиткой и установлены опоры 
автономного освещения. Стоимость 
работ составила 1,8 млн рублей.

В настоящее время ведутся работы 
по благоустройству общественной тер-
ритории «Аллея Дружбы» в станице 
Тацинской. Сумма контракта – 39 млн 
рублей, из которых 9 млн рублей со-
ставляет местный бюджет. Выполнены 
работы по прокладке водопроводной 
сети и электросетей, демонтированы 
асфальтированные пешеходные до-
рожки и подпорная стена, снесены ава-
рийные деревья, вывезен порубочный 
материал. Приступили к устройству 
фундамента подпорной стены, моще-
нию тротуарной плиткой, приобрета-
ются МАФы (скамьи, урны, рекламные 
щиты и стенды, опоры освещения).

Возвращаясь к первому вопросу, хочу 
подчеркнуть, что успехи в экономике и 
благоустройстве, в социальной сфере 
тесно взаимоувязаны. И мы действуем 
по всем этим направлениям, для того 
чтобы жизнь в районе становилась еще 
лучше и привлекательнее.

Беседовал Геннадий Белоцерковский, 
фото из Администрации Тацинского 

района



п а р л а м е н т с к и й

Д
О
Н
АТ Е Л . :  8  ( 8 6 3 )  2 2 1 - 5 7 - 0 2

W W W. V E S T N I K D O N A . R U
О Б Л А С Т Н А Я  Г А З Е Т А

№  8  ( 1 7 8 )  А В Г У С Т  2 0 2 26

– татьяна викторовна, сильно 
изменилась ваша поликлиника с 
того момента, как вы впервые пе-
реступили ее порог?

– Прежде всего нужно отметить, 
что через семь лет после открытия, 
то есть в 1981 году, стоматологиче-
ская поликлиника сменила место 
расположения – из здания барачно-
го типа переехала в новое. И с того 
времени занимает первый этаж пя-
тиэтажного жилого дома. 

Конечно, многое изменилось в 
сфере оказания стоматологических 
услуг – появляются новые обезболи-
вающие препараты, новое оборудо-
вание, которое позволяет проводить 
различные манипуляции в более 
комфортных для пациента условиях, 
много новых технологий, которые ос-
ваивают врачи. 

Интересно, что я застала ведь еще 
старую поликлинику. Начинали мы 
работать на устаревших установках, 
а сейчас в нашем распоряжении са-
мое современное скоростное обору-
дование, которое мы время от вре-
мени меняем, постоянно укрепляя 
нашу материально-техническую базу. 
Например, два года назад, когда бу-
шевала пандемия коронавируса, мы 
приобрели шесть новых стоматологи-
ческих установок, а совсем недавно 
купили новый современный рентге-
новский аппарат. 

– какие виды услуг оказывают в 
вашей поликлинике? 

– В учреждении оказывают все 
виды стоматологической помощи: 
терапевтическую, хирургическую, 
ортопедическую, детскую. Здесь 
можно получить ортодонтическое и 
физиотерапевтическое лечение. 

Специалисты проводят диагности-
ку и лечение некариозных поражений 
зубов, кариеса и его осложнений, 
диагностику и лечение заболеваний 

Татьяна Фатнева: 
«Наши врачи заслужили доверие пациентов!»

Городская стоматологическая поликлиника работа-
ет в Гуково уже больше 40 лет – с 1974 года. Именно 
тогда эта медицинская организация была выделена 
в самостоятельное учреждение. В 1980 году в по-
ликлинику пришла работать молодой врач Татьяна 
Викторовна Фатнева, выпускница Кубанского ме-
дицинского университета. И разве могла она тогда 
предположить, что уже через несколько лет станет 
заведующей лечебно-хирургическим отделением, а 
в 2003 году возглавит поликлинику. С тех пор Та-
тьяна Викторовна делает все для того, чтобы данное 
лечебное учреждение оказывало стоматологические 
услуги на высоком уровне.

слизистой оболочки полости рта, 
консервативное лечение заболева-
ний пародонта, наложение иммоби-
лизационной повязки при вывихах 
(подвывихах) суставов и зубов, хи-
рургические вмешательства в зубо-
челюстной области. И это далеко не 
полный перечень того, что делают 
наши врачи. Это только непосвящен-
ным людям кажется, что к зубному 
врачу приходят для того, чтобы по-
ставить пломбу, вырвать зуб или 
изготовить протез. На самом деле 
причин обратиться к стоматологу 
гораздо больше. И иногда лечение 
носит длительный промежуток вре-
мени.

Поликлиника работает в две сме-
ны. В штате – двадцать восемь че-
ловек. Вакантных мест у нас нет, 
хотя штатное расписание позволяет 
принять дополнительные кадры. Но 
дело в том, что у нас нет возможно-
сти для расширения и создания до-
полнительных рабочих мест.

Коллектив у нас хороший, друж-
ный, давно сложившийся. Много 
специалистов трудится на одном ме-
сте много лет. Все врачи являются 

членами ассоциации стоматологов 
Ростовской области. Некоторые на-
граждены медалью «Отличник сто-
матологии». Но, как ни печально, 
наступает пора обновления кадров 
– люди уходят на пенсию по возра-
сту или по болезни. Приходят новые 
молодые кадры – увлеченные своим 
делом, готовые работать на пер-
спективу, набираться практического 
опыта, трудиться в тесном контакте 
со старшими наставниками. В про-
шлом году приняли в свой коллектив 
выпускника Волгоградского меди-
цинского университета, в этом – вы-
пускника Ростовского медицинского 
университета. Ребята хорошо рабо-
тают, одним словом, растет достой-
ная смена.

– в вашей поликлинике есть дет-
ский кабинет...

– Да, мы лечим и маленьких па-
циентов. Детские стоматологи – это 
особая категория людей, они должны 
обладать не только профессиональ-
ными знаниями, но и быть настоя-
щими психологами, терпеливыми и 
выдержанными. Ко всем пациентам, 
в том числе и взрослым, нужен ин-

дивидуальный подход, но к детям 
внимание должно быть еще больше. 

Детское направление всегда счи-
талось одним из главных в нашей 
деятельности. В свое время в трех 
школах города были оборудованы 
и работали стоматологические ка-
бинеты. Представители старшего 
поколения прекрасно помнят такую 
практику. К сожалению, на сегодняш-
ний день в Гуково остался только 
один такой кабинет – в школе № 23. 
За прошлый год зубной врач Елена 
Юрьевна Трофимова пролечила 850 
школьников, из них 128 – дети до 
14 лет. Наш доктор не только про-
водит профилактические осмотры и 
в случае необходимости оказывает 
необходимую лечебную помощь, но 
и ведет большую просветительскую 
работу, особенно среди учеников 
младших классов, объясняя, на-
сколько важно следить за здоровьем 
зубов и своевременно обращаться к 
врачу. 

Также у нас заключен договор с 
Центральной районной больницей, 
согласно которому мы проводим 
профилактические осмотры опреде-

ленных категорий детей, например, 
тех, кто идет в первый класс, детей-
сирот, малышей, которым не испол-
нился годик... 

– татьяна викторовна, в былые 
времена ваша поликлиника была 
единственной в гуково, где ока-
зывали стоматологические услу-
ги. А сегодня приходится выдер-
живать конкуренцию с частными 
клиниками и кабинетами? на-
сколько она велика?

– Конкуренция, конечно, есть. Но 
к этому явлению мы уже привык-
ли. Мы занимаем свою нишу, лечим 
большое количество горожан. Для 
оказания медицинской помощи на 
должном уровне необходимо два ос-
новных фактора – современное обо-
рудование и хорошо подготовленные 
стоматологи. Все это у нас есть! Жи-
тели Гуково наших специалистов хо-
рошо знают, многие доверяют только 
нашим врачам и не променяют их ни 
на каких других! За прошлый год в 
нашу поликлинику обратилось почти 
23 тысячи человек, в том числе поч-
ти пять тысяч детского населения. 

То, что у людей сегодня есть вы-
бор, – это хорошо. Но нужно всег-
да помнить, что часть наших услуг 
оказывается по полису ОМС – это 
особенно важно для граждан с невы-
сокими доходами. И перечень бес-
платных услуг расширяется. Напри-
мер, с этого года льготные категории 
граждан могут сделать термопласти-
ческие зубные протезы. Мы бережно 
и с уважением относимся к каждому 
пациенту и готовы оказать необхо-
димые услуги на высоком уровне. 
Наши специалисты годами заслужи-
вали доверие жителей и терять его 
не намерены!

Ирина Астапенко,
фото из архива поликлиники

27 августа город Гуково отметил свой 
144-й день рождения. Праздничные 
мероприятия проходили на стадионе 
«Шахтер». Жители и гости города смогли 
побывать на разных интерактивных пло-
щадках, которые украшали ходулисты, 
ростовые куклы, шоу мыльных пузырей, 
мастер-классы по зумбе. Были организо-
ваны выставка ретрофото «В кадре за-
стыла шахтерская жизнь» и мастерская 
угольных картин «Черное золото», вы-
ставка детских рисунков «Подземные ге-
нералы». Для всех желающих работали 
фуд-корты. Вечером гостей мероприятия 
ждали байк-шоу «Ночные волки» и «Рус-
ские мотоциклисты», световое файер-
шоу «Беркана», большая праздничная 
концертная программа «Любимому горо-
ду песни и мысли!» и многое другое. Гла-
ва Администрации города Гуково Евгений 
Гриненко поздравил всех жителей и по-
желал мирного неба, долголетия, любви 
и счастья, а родному городу – дальней-
шего процветания.

– евгений Александрович, исполне-
ние бюджета – одна из главных задач, 
которые стоят перед Администраци-
ей. какие цели ставились изначально 
и что уже сделано?

– В конце прошлого года Гуковская го-
родская Дума одобрила бюджет города 
на 2022 год и плановый период 2023 и 
2024 годов. Расходы бюджета были за-
планированы на уровне 3,2 млрд рублей. 
Изыскание этих средств стало возмож-
ным благодаря тому, что в течение 2021 
года как Администрацией города, так и 
представителями депутатского корпуса 
велась активная работа с Правитель-
ством Ростовской области, ЗС РО. Суще-
ственную часть этой суммы составляют 
средства софинансирования из регио-
нального бюджета, которые направлены 
на ремонт дорог и тротуаров по улицам 
Дорожной, Колодезной и нескольких 
участков улицы Милицейской, на благо-
устройство общественной территории в 
поселке шахты «Ростовской» и на стро-
ительство линий наружного освещения 
суммарной протяженностью свыше 18 

километров. Кроме того, как и было за-
планировано, начались капремонты 
Дворца спорта «Шахтер», ДК «Антра-
цит» и реконструкция 4-этажного здания 
городской больницы по ул. Крупской, 34, 
которые будут продолжены в 2023 и 2024 
годах. Капитальный ремонт поликлини-
ческого отделения № 3 был рассчитан 
на два года, он проводится в рамках ре-
гиональной программы «Модернизация 
первичного звена здравоохранения Ро-
стовской области». Работы были начаты 
в прошлом году и по плану должны быть 
завершены в ноябре текущего года.

В рамках реализации региональной 
программы по проведению капитального 
ремонта общего имущества в многоквар-
тирных домах (МКД) в 2022 году заплани-
ровано проведение капитального ремон-
та в 42 МКД города Гуково. На 2022 год 
запланировано приобретение 17 квартир 
(жилых помещений) для обеспечения 
жильем детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей. 

– насколько хорошо оснащены 
больницы современным диагности-
ческим оборудованием?

– Оснащение медицинских лечебных 
учреждений проводится планомерно. 
Этот процесс идет постоянно. Напри-
мер, в июне в гуковскую Центральную 
городскую больницу поступили четыре 
фетальных монитора, средства на их 
закупку в общей сумме 1 миллион 867 
тысяч рублей были выделены из реги-
онального бюджета Ростовской обла-
сти. Также приобретена хирургическая 
эндоскопическая система стоимостью 
6,9 миллиона рублей. Министерством 
здравоохранения Ростовской области 
Центральной городской больнице горо-
да Гуково в рамках губернаторского про-
екта «Народный совет» переданы новый 
электроэнцефалограф, три наркозно-
дыхательных аппарата «Полинаркон-
2П», два электрокардиографа ЭК12Т-
01-«Р-Д»/260. Также в город поступили 
новый лабораторный автоматический 
анализатор стоимостью 2 миллиона 50 
тысяч рублей и пятиканальный компью-

терный электронейромиограф стоимо-
стью 4 миллиона рублей.

В июле для гуковской Центральной 
городской больницы приобретен УЗИ-
аппарат экспертного класса, средства на 
его приобретение в сумме 6,5 миллиона 
рублей были выделены из регионального 
бюджета в рамках реализации програм-
мы «Модернизация первичного звена 
здравоохранения».

– евгений Александрович, один из 
критериев, по которому жители оце-
нивают уровень комфортности, это 
дороги. как в городе обстоят дела с их 
ремонтом и благоустройством?

– Текущий ремонт внутригородских 
дорог начался ранней весной. В целом в 
2022 году планируется выполнить ямоч-
ный ремонт дорог по улицам Короткой, 
Базарной, Киевской, Лермонтова, Пушки-
на, Бетонной, Кольцевой, Бургустинской, 
Костюшкина, Крупской, Чернышевского, 
Свободы, 9 Мая. Кроме того, предусмо-
трено выравнивание профиля (грей-
дирование) на дорогах с грунтовым по-
крытием по улицам Криничной, Правды, 
Поверхностной, а также отсыпка и грей-
дирование улицы Железнодорожной. По-
сле завершения запланированных работ 
будет рассмотрена возможность ремонта 
дорог на других улицах города.

– С 1 августа в гуково открылся 
муниципальный центр управления. 
какие задачи стоят перед новой орга-
низацией? 

– МЦУ – это координационный центр, 
где ведется мониторинг и обработка всех 
видов обращений и сообщений от горо-
жан, адресованных органам местного 
самоуправления. Это необходимо для 
обеспечения прямой и эффективной ком-
муникации между жителями муниципаль-
ного образования и властями.

Существует две возможности сделать 
так, чтобы обращение гражданина попа-
ло в поле зрения МЦУ. Первое – это за-
пись в социальных сетях госорганов. Си-
стема видит и отдельные посты граждан 
в личных социальных сетях, но есть ряд 
условий, которые должны соблюдаться 

при составлении обращения, например, 
гражданин должен указать четко свою 
проблему с указанием адреса и иной ин-
формации. Система выполняет функции 
не только мониторинга, но и контроля за 
решением проблем, с которыми обраща-
ются жители.

По информации ЦУР (Центра управле-
ния регионом), только за июль 2022 года 
было зафиксировано 6000 сообщений от 
жителей Донского края. 

В МЦУ Гуково было принято и обрабо-
тано около 300 обращений граждан. 

Как показывает статистика и анализ 
обращений, самыми проблемными «зо-
нами» являются вопросы водоснабже-
ния, ремонта дорог и благоустройства 
города. Совместно с отраслевыми учреж-
дениями нашего города мы ежедневно 
работаем над решением этих задач. 

– Расскажите, пожалуйста, о работе 
общественного транспорта и рекон-
струкции остановочных комплексов. 

– Несмотря на введение монетизации 
проезда льготной категории граждан с 
01.04.2022 года и прекращение субси-
дирования транспортных предприятий 
Ростовской области, Администрацией го-
рода Гуково и перевозчиком ООО «Ори-
гинал» было принято решение не произ-
водить закрытие маршрутов городского 
транспорта на территории МО «Город 
Гуково».

На время летнего периода количество 
графиков движения было уменьшено в 
связи с низким пассажиропотоком. Рабо-
та городского транспорта в полном объ-
еме планируется с первого сентября. 

В 2022 году выполнены работы по обо-
рудованию остановочного комплекса «ул. 
Железнодорожная» (район школы № 9), 
установлены макеты на нерегулируемых 
пешеходных переходах ул. Мира – ул. 
Карла Маркса, ул. Комсомольская – ул. 
Ульянова. Ведется строительство пеше-
ходного перехода по ул. Магистральной 
– ул. Новаторской.

В 2023 году планируется выполнить 
работы по ремонту дорог от автодорог 
«Гуково – Зверево» в мкр. Приовражном, 

ул. Щорса, ул. Мичурина и ул. Пушкина, 
обустройству остановочных павильонов, 
макетов детей.

– гуковские спортсмены неодно-
кратно становились призерами сорев-
нований различного уровня...

– Да, и мы этим гордимся. Недавно 
на стадионе «Коммунальник» состоялся 
грандиозный и масштабный праздник, 
посвященный Дню физкультурника, где 
были подведены итоги нынешнего года и 
отмечены лучшие из лучших. 

Награды были вручены спортсменам – 
победителям первенств мира, России, 
Южного федерального округа, тренерам 
спортивной школы «Прометей». Также 
были награждены победители и призеры 
региональных фестивалей ГТО. 

Больших успехов добились наши 
спортсмены на первенствах Ростов-
ской области, став победителями и 
призерами в различных видах спорта: 
дзюдо, самбо, легкая атлетика, баскет-
бол, бокс, футбол, настольный теннис, 
бадминтон. 

– евгений Александрович, поздрав-
ляем вас и всех жителей города гу-
ково с прошедшими праздниками. 
желаем мира, процветания и благо-
получия...

– Спасибо. Для нас такие масштабные 
мероприятия – это не только радость, но 
и большая ответственность. День рож-
дения города Гуково удался. А впереди 
еще много серьезных задач по благо-
устройству нашего города. Я убежден, 
что совместными усилиями мы сможем 
их решить. Сделаем все возможное, что-
бы комфорт и благополучие стали осно-
вой для жизни в родном городе. 

Ирина Астапенко,
фото из архива Администрации 

города Гуково

Евгений Гриненко: 
«Комфорт и благополучие – основа жизни в родном городе»
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вый прием пациентов, лечение боль-
ных в стационарах и т.д.

И вообще, эта сфера за год ощутимо 
окрепла. Так, в хуторе Большенапо-
ловском был установлен модульный 
фельдшерский здравпункт. Завершен 
капитальный ремонт Каргинской вра-
чебной амбулатории и выборочный 
капитальный ремонт здания «Ин-
фекции» (моногоспиталь). Завершен 
выборочный капремонт стоматологи-
ческой поликлиники. За счет средств 
федерального бюджета закуплены и 
введены в эксплуатацию маммограф 
и компьютерный томограф. Были и 
другие расходы на данную сферу. 
В итоге на систему здравоохранения 
из местного бюджета было направле-
но около 10 млн рублей.

Эта возможность появилась благо-
даря качественному исполнению бюд-
жета. В консолидированный бюджет 
Боковского района за 2021 год поступи-
ли собственные доходы в сумме 227,3 
млн рублей при годовом плане 205,9 
млн. По-прежнему одним из основных 
собственных доходных источников 
бюджета района является налог на до-
ходы физических лиц. Бюджет района 
социально ориентирован. На сферы 
образования, культуры, здравоохране-
ния, социальной политики направлено 
более 66% расходов бюджета. Этих же 
ориентиров мы придерживаемся и в 
текущей бюджетной политике.

– крепкий бюджет невозможен 
без собственных доходов. как у 
вас с экономикой, урожаями?

– Основной отраслью экономики 
района было и остается сельское 
хозяйство. Если взять 2021 год, то 

валовый сбор всех зерновых культур 
составил 135,3 тысячи тонн при сред-
ней урожайности 31,9 ц/га. Это был 
четвертый показатель за последние 
10 лет. Нынешняя жатва также была 
успешной. Наши аграрии убрали с по-
лей 147,3 тысячи тонн ранних зерно-
вых при урожайности 39,2 ц/га.

Валовое производство технических 
масличных культур в засушливых 
условиях 2021 года составило 43,4 
тысячи тонн при средней урожайно-
сти 16,7 ц/га. Из них подсолнечника 
намолочено 42,7 тысячи тонн при 
урожайности 16,9 ц/га – это 108,0% к 
уровню 2020 года. В 2022 году наде-
емся получить урожайность не ниже 
уровня прошлого года.

Хорошими темпами развивается 
животноводство района. Произведе-
но за 2021 год 2400 тонн мяса всех 
видов, что составляет к уровню 2020 
года 100,8%. Молока произведено 
19 826 тонн – практически столько 
же, как и годом ранее.

– Данное интервью выйдет в 
свет буквально накануне 1 сентя-
бря. насколько готова сфера об-
разования района к новому учеб-
ному году?

– При проведении мероприятий по 
подготовке образовательных органи-
заций к прошлому 2021–2022 учеб-
ному году из бюджета Боковского 
района на текущий ремонт выделено 
3074,1 тысячи рублей. На предстоя-
щий учебный год на эти цели выде-
лено 2369,6 тысячи рублей.

Наши школы приведены в соответ-
ствие с требованиями норм и правил 
антитеррористической и противопо-

жарной безопасности. В рамках анти-
террористических мероприятий тре-
вожная сигнализация («тревожная 
кнопка») с выходом на Росгвардию 
имеется во всех образовательных 
организациях района. Установлены 
камеры видеонаблюдения на стадио-
не районной детско-юношеской спор-
тивной школы. В настоящее время 
подвоз учащихся осуществляется по 
25 школьным маршрутам. Все школь-
ные автобусы соответствуют нормам 
государственного стандарта. 

– пандемия потребовала от вла-
стей всех уровней держать на осо-
бом контроле мероприятия по со-
циальной поддержке населения. 
как у вас с этим?

– В бюджете района на реализа-
цию законов социальной направлен-
ности в 2021 году было предусмо-
трено 154,3 млн рублей. В текущем 
2022 году этот показатель составил 
157,2 млн рублей. За последние 
годы данные расходы увеличились 
вдвое в связи с введением новых 
мер социальной поддержки малоиму-
щим семьям, находящимся в труд-
ной жизненной ситуации, и семьям 
с детьми. Получателями данных мер 
стали порядка 5500 человек.

Более 4400 жителей района поль-
зуются льготой на оплату жилищно-
коммунальных услуг в качестве ком-
пенсации за оплату ЖКУ. Адресная 
социальная помощь была оказана сот-
ням малоимущих семей, находящихся в 
трудной жизненной ситуации. Помощь 
предоставляется также гражданам, 

У Боковского района интересная 
и славная история. Не менее инте-
ресны и успешны текущие дела этой 
территории – в сфере культуры, хо-
зяйственной деятельности, благо-
устройства.

Об этом нашей газете рассказал 
глава Администрации Боковского 
района Юрий Пятиков.

– Юрий Александрович, лицом ва-
шего района – красивым, современ-
ным и в то же время исторически 
неповторимым – является станица 
боковская. вы бережно относитесь 
к прошлому района. можете ли по-
делиться – с чего все начиналось?

– История станицы насчитывает не-
сколько столетий. В 1866 году на пра-
вом берегу реки Чир, на возвышен-
ном месте, была построена церковь. 
По имени священника Бокова жите-
ли, селившиеся вокруг церкви, стали 
называть свое поселение хутором 
Боковым. Первое упоминание о хуто-
ре относится к 1873 году. В 1918 году 
при создании Верхне-Донского окру-
га хутор Боков был переименован в 
станицу Боковскую, с подчинением 
ей 12 хуторов. У наших населенных 
пунктов, к слову, также богатое про-
шлое. Станица Каргинская основана 
в 1797 году, хутор Дуленков – в 1746 
году, хутор Грачев – в 1753-м.

– чем, в основном, занимаются 
жители района?

– Главная отрасль экономики Бо-
ковского района – сельское хозяй-
ство. Более ста сельхозпредприятий 
занимаются производством зерно-
вых культур и животноводством. По-
тенциал района связан, в первую 
очередь, с развитием туризма. 
Междуречье Дона и Чира – уникаль-
ный регион своеобразного перехода 
степи в лесостепь. Флора и фау-
на района насыщены реликтовыми 
представителями, многие из которых 
внесены в международную и россий-
скую Красные книги.

История Боковского района нераз-
рывно связана с именем великого рус-

ского писателя Михаила Шолохова. 
В станице Каргинской размещен фи-
лиал Государственного музея-запо-
ведника М.А. Шолохова, куда входят 
Приходское училище, дом-музей пи-
сателя, в котором он провел детство 
и юность, прошло становление его как 
писателя. Здесь он начал писать ро-
ман «Тихий Дон». Знаменитый хутор 
Татарский из книги по описанию – точ-
ная копия Каргинской. В настоящее 
время дом-музей писателя открыт для 
посещения, равно как и Приходское 
училище, где восстановлен мемори-
альный класс М.А. Шолохова.

Боковский район стал одним из 
центров возрождения казачьих тра-
диций и казачьей культуры. С 1982 
года работает наш районный крае-
ведческий музей, в залах которо-
го отражены различные периоды 
истории донского казачества. Среди 
3 тысяч экспонатов музея – пред-
меты этнографии, прикладного ис-
кусства казаков, старинные монеты 
и медали, оружие, предметы сель-
скохозяйственной деятельности, 
мемориальные письма, документы, 
фотографии.

В 1987 году был образован фоль-
клорный ансамбль «Православный 
Дон». Он участвовал во многих 
фольклорных праздниках и фести-
валях, не раз бывал за рубежом, вы-
ступал в Государственном Кремлев-
ском дворце.

– к сожалению, ограничения из-
за новой коронавирусной инфек-
ции больно ударили по туризму, по 
посещаемости объектов культуры 
из-за известных ограничений. как 
вы справлялись с пандемией?

– Прошедший 2021 год был слож-
ным, он проходил в условиях огра-
ничений, связанных с пандемией 
коронавируса. В связи с этим очень 
многое для района зависело от сфе-
ры здравоохранения. Наша Цен-
тральная районная больница не 
подвела. Ее коллектив работал в 
особом режиме, осуществляя плано-

Одним из самых колоритных и притягательных, по-настоящему донских 
районов, с крепкими казачьими традициями, является Боковский. Рас-
положен он почти на самом севере Ростовской области. От областного 
центра – Ростова-на-Дону до районного центра – станицы Боковской путь 
неблизкий – 354 км. Сегодня Боковский район расположен на площади 
1927 квадратных километров, здесь в составе 7 сельских поселений про-
живают 13 454 человека.

Район между Доном и Чиром: 
нацеленность на успех

(Окончание на стр. 8)
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нуждающимся в лечении, потерявшим 
имущество при пожаре, нуждающимся 
в приобретении твердого топлива. 

Мероприятия, реализуемые в рам-
ках национального проекта «Демо-
графия», охватывают более одной 
тысячи семей, имеющих детей. Это 
выплаты на третьего и последующего 
детей, выплаты в связи с рождением 
первого ребенка, меры социальной 
поддержки на питание детей первого-
второго года жизни и ряд других. 

– в развитых странах европы сей-
час идет настоящая борьба за лиш-
нюю вязанку дров для отопления 
– зима без нашего газа, от которого 
там решили отказаться, обещает 
выдаться суровой. А как с этим у 
нас? будет ли в квартире газ?

– Слава богу, здесь все у нас идет по 
плану. Важной составляющей развития 
района и улучшения качества жизни на-
селения является газификация. В 2021 
году на территории района ПАО «Газ-
пром» реализовал инвестиционный 
проект по строительству межпосел-
кового газопровода, который поможет 
обеспечить газификацию 3 населенных 
пунктов. В рамках синхронизации работ 

по газификации завершено строитель-
ство распределительных газовых сетей 
в поселке Краснозоринском (11,85 млн 
рублей), хуторе Климовка (11,35 млн 
рублей) и поселке Яблоновском (13,75 
млн рублей). 

Еще одним приоритетным направ-
лением развития на территории наше-
го района является водоснабжение. 
Для приведения водопроводного хо-
зяйства в надлежащее состояние Ад-
министрацией Боковского района при 
поддержке Правительства Ростовской 
области ведется активная работа по 
ремонту местных водопроводных се-
тей. Для улучшения качества водо-
снабжения завершена реконструкция 
водопроводных сетей в хуторах Граче-
ве и Лиховидовском. Такие работы бу-
дут продолжены в хуторах Дуленкове, 
Верхнечирском, Большенаполовском, 
Конькове, а также в станице Боков-
ской. Эти работы намечено реализо-
вать в 2022-2023 годах.

С 2019 года в Ростовской области 
реализуется новая система по обра-
щению с твердыми коммунальными 
отходами. На территории Боковского 
района также ведется работа по реа-
лизации данной системы. Она пред-
усматривает обустройство контей-

нерных площадок и взаимодействие с 
региональным оператором по вывозу 
ТКО. Данное направление стало новым 
для нашего района, в связи с чем реа-
лизация этой системы является весь-
ма затратной. В 2021 году из бюджета 
района было выделено свыше 270 
тысяч рублей для обустройства кон-
тейнерных площадок. При поддержке 
губернатора Ростовской области В.Ю. 
Голубева и депутата Законодательного 
Собрания Н.Ф. Беляева было приоб-
ретено 112 контейнеров для обеспече-
ния работы регионального оператора с 
ТКО. Данная работа продолжается и в 
текущем году. 

– А как в районе дела с благо-
устройством территорий? насколь-
ко они привлекательны, в частно-
сти, для туристов?

– На территории Боковского райо-
на реализуется национальный про-
ект «Формирование комфортной го-
родской среды». В рамках проекта 
ведутся работы по благоустройству 
зоны отдыха в станице Каргинской 
(ул. Чирская, 31б). Стоимость проек-
та – почти 29 млн рублей. В текущем 
году этот проект будет завершен. 

Не остается без внимания и наше 
дорожное хозяйство. За счет средств 

областного и местного бюджета 
были выполнены работы по строи-
тельству автомобильной дороги по 
улице Ленина в станице Боковской. 
Стоимость строительства – 31,3 млн 
рублей. 

Основным источником финансиро-
вания работ в дорожном хозяйстве 
является муниципальный дорожный 
фонд, формируемый из отчислений 
по акцизам на газомоторное топливо 
и транспортного налога, оплачивае-
мого жителями района. За счет этого 
фонда проведены работы по ремон-
ту ряда автодорог в станицах Боков-
ской и Каргинской, других населен-
ных пунктах. Проводятся работы по 
содержанию автодорог.

На территории района продол-
жается реализация проектов ини-
циативного бюджетирования. Это 
Губернаторский проект «Сделаем 
вместе», который начал реализовы-
ваться с 2019 года. В рамках этого 
проекта уже удалось провести бла-
гоустройство кладбища в станице 
Каргинской, а также благоустройство 
территории действующего кладбища 
на территории СПК «колхоз Крас-
нокутский». Выполнен текущий ре-
монт автодороги в хуторе Грачеве. 

Сумма выделенных средств на реа-
лизацию этих инициатив составила 
около 6,3 млн рублей. Выдвигая для 
дальнейшей поддержки областным 
бюджетом такие инициативные про-
екты, мы стараемся максимально 
учесть мнение всех наших жителей. 
Это мнение нам очень ценно также 
в ходе проведения отчетов о работе 
нашей Администрации, при проведе-
нии приемов граждан, рассмотрении 
их обращений, направляемых в орга-
ны местного самоуправления.

Администрацией Боковского рай-
она налажено также тесное взаимо-
действие с депутатами района, кото-
рые в силу особенностей их работы 
располагают информацией о потреб-
ностях их избирателей. Осуществля-
ем постоянное взаимодействие с 
соответствующими органами испол-
нительной власти области. Основ-
ной задачей для нас по-прежнему 
является создание благоприятных 
условий для проживания людей на 
территории нашего района.

Беседовал Геннадий Белоцерковский, 
фото из архива Администрации 

Боковского района

– На сегодняшний день сельхозто-
варопроизводители района завершили 
уборку ранних зерновых и зернобобо-
вых культур. Уборочная площадь соста-
вила 89,4 тыс. га. По предварительным 
итогам уборки лучшие результаты по 
урожайности получили в ООО «Энер-
гия» – 58,6 ц/га, СПК «Ковриновский» – 
57,8 ц/га, ООО «КХ «Лидер» – 50,6 ц/га. 
Если говорить о технических культурах, 
то по состоянию на 22 августа убрано 
23% от общей площади.

В настоящее время сельхозтоваро-
производители района ведут заделку 
стерни после уборки сельхозкультур. 
При плане 33,7 тыс. га лущение про-
ведено на площади 29,3 тыс. га (89% 
к плану). Также идет подготовка по-
чвы к севу озимых осенью текущего 
года. При плане сева 78,5 тыс. га под-
готовлено 43,2 тыс. га (55% к плану). 
Рисоводческими хозяйствами ведет-
ся подготовка техники к уборке позд-
них зерновых и риса. 

– валерий Александрович, есть 
возможность у сельхозпроизводи-
телей укреплять материально-тех-
ническую базу?

– Конечно, в первом полугодии сель-
хозтоваропроизводителями всех форм 
собственности было приобретено 13 
тракторов, 9 комбайнов, семь единиц 
прочей техники. Хорошо, что есть про-
граммы государственной поддержки, 
которые предполагают субсидирова-
ние сельхозпроизводителей.

– в вашем районе развивается и 
животноводство...

– Животноводство – сфера нынче до-
вольно затратная и хлопотная. В районе 
постоянно проводятся плановые ветери-
нарно-профилактические мероприятия 
и мероприятия по недопущению воз-
никновения АЧС и птичьего гриппа птиц. 
Ведется подворный учет поголовья, вак-
цинация животных и птицы.

В хозяйствах всех форм собствен-
ности по состоянию на 01.07.2022 
года имеется поголовье скота: КРС – 
30 274, в т.ч. коров – 14 687, свиней – 
3927, овец – 23 012.

В сельхозпредприятиях района так-
же имеется поголовье КРС общей чис-
ленностью 4006 голов. 

В хозяйствах всех категорий произве-
дено продукции животноводства: мяса – 
3443,1 тонны, молока – 23 563,1 тонны, 
яиц – 4800 тыс. штук. В сельхозпредпри-
ятиях района произведено: мяса – 107,8 
тонны, молока – 146,6 тонны.

Основное количество продукции 
животноводства производится в фер-
мерских и личных подсобных хозяй-
ствах граждан: мясо – 90,5%, молоко – 
99,4%, яйцо – 100,0%.

В п. Опенки Опенкинского сельско-
го поселения действует сельскохо-
зяйственный потребительский коопе-
ратив «Искра» по закупке молока у 
населения. За 6 месяцев 2022 года за-
куплено молока 946,0 тонны на сумму 
28,7 млн рублей. Активно развивается 
и сельскохозяйственный потребитель-
ский перерабатывающий снабженче-
ско-сбытовой кооператив «Пролетар-
ский», который специализируется на 

убое животных, переработке мяса и 
мясопродуктов.

Продолжается контроль деятельности 
крестьянских (фермерских) хозяйств и 
семейных животноводческих ферм, по-
лучивших государственную поддержку 
в виде грантов в 2018–2022 годах. В на-
стоящее время грантовиками 2022 года 
ведется работа по освоению средств го-
сударственной поддержки. 

Сельхозтоваропроизводители всех 
форм собственности и владельцы 
личных подсобных хозяйств ведут за-
готовку кормов для зимовки сельско-
хозяйственных животных. Заготовлено 
грубых кормов – 62,4 тыс. тонн, ведется 
засыпка зернофуража.

– несколько лет назад остро стоя-
ла проблема очередности в детские 
сады. Сегодня она решена?

– На территории Пролетарского рай-
она осуществляют образовательную 
деятельность 13 дошкольных учреж-
дений и 6 дошкольных отделений при 
общеобразовательных учреждениях. 

Численность детей, посещающих 
дошкольные учреждения, составляет 
1060 человек. В настоящее время оче-
редность составляет: от 0 до 7 лет – 84 
человека, из них: от 0 до 1 года – 40 че-
ловек; от 1 до 2 лет – 44 человека. Оче-
редности детей в возрасте от 2 до 3 лет 
и от 3 до 7 лет нет. 

– как идет подготовка к новому 
учебному году?

– Все образовательные организации, 
а это 18 школ, 13 детских садов, 2 уч-
реждения дополнительного образова-

На селе готовятся к севу озимых
В сельских районах Ростовской области конец 
лета – пора горячая: подходят к финалу убороч-
ные работы, не за горами начало учебного года и 
к зиме надо готовиться. О том, каких показателей 
основным направлениям деятельности удалось 
достигнуть, «Парламентскому вестнику Дону» 
рассказал глава Администрации Пролетарского 
района Валерий Александрович Горнич.

ния, к новому учебному году готовы. Мы 
надеемся, что наши ученики и в этом 
году порадуют нас своими успехами. 

Важно отметить, что 1 сентября от-
кроются еще 5 центров «Точки роста» 
на базе школ Пролетарска. В них обуча-
ющиеся будут изучать физику, химию, 
биологию с использованием цифрово-
го оборудования, а также заниматься 
творчеством и проектной деятельно-
стью. Планируется их активное исполь-
зование в методической работе с педа-
гогами и родителями.

За последнее время проделана 
большая работа: завершен ремонт по-
мещений на сумму 5370,6 тыс. рублей, 
за счет средств консолидированного 
областного бюджета закуплено новое, 
современное оборудование и мебель 
на сумму 7305,5 тыс. руб., созданы не-
обходимые нормативно-правовые доку-
менты, регламентирующие работу цен-
тров, набран штат работников, которые 
прошли повышение квалификации.

– как в районе прошла оздорови-
тельная кампания?

– На 2022 год на оздоровление де-
тей было выделено 12 244,3 тыс. руб., 
в том числе на доставку детей к месту 
отдыха и обратно 564,0 тыс. руб. из 
средств местного бюджета. Итоги кам-
пании будем подводить немного позже, 
но могу сказать, что планировалось оз-
доровить 309 детей, из них 257 детей по 
путевкам УСЗН Пролетарского района, 
44 ребенка по путевкам МТСР.

В летний период наши дети отдыха-
ли в пансионате санаторного типа кру-
глогодичного действия «Шахтинский 
текстильщик», летнем оздоровитель-
ном лагере «Золотая Коса», санатории 
«Кавказ», ДСОЛ «Мир». 

В летний период оздоровительной 
кампании 2022 года с 1 по 25 июня в 18 
пришкольных лагерях с дневным пре-
быванием детей прошли оздоровление 
984 человека.

В период осенних каникул планирует-
ся оздоровить 310 школьников в семи 
пришкольных лагерях.

Объем средств на организацию го-
рячего питания в пришкольных лагерях 
составит 4320,8 тыс. рублей, из них об-
ластной бюджет – 4109,1 тыс. рублей, 
местный бюджет – 211,7 тыс. рублей.

– валерий Александрович, и по-
следний вопрос. на каком уровне 
находится газификация района и на-
сколько хороша сотовая связь? 

– На 2022 год в рамках программы 
газификации Ростовской области не 
предусмотрено средств на строитель-
ство и проектирование распредели-
тельных газопроводов. В рамках дога-
зификации Ростовской области подано 
183 заявки собственниками индивиду-
альных домовладений по подключению 
к сетям газоснабжения, из них в 2022 
году газифицировано 176 домовладе-
ний. Осталось исполнить 7 заявок.

Что касается связи: на территории 
Пролетарского района действует один 
оператор магистральной сети связи – 
ПАО «Ростелеком» и 4 оператора мо-
бильной связи (Билайн, МТС, Мегафон, 
Теле2). ПАО «Ростелеком» оказывает 
услуги внутригородской, междугород-
ной и международной телефонной 
связи, услуги доступа к сети Интернет, 
а также оказывает услуги цифрового 
телевещания. 

В 2022 году было запланировано 
переключение абонентов с технологией 
ADSL на оптико-волоконный кабель (тех-
нология GPON) на территории п. Опенки 
и х. Уютного. На сегодняшний день на 
территории х. Уютного переключено 
26 абонентов. На территории п. Опен-
ки ведутся подготовительные работы, 
переключение абонентов Ростелекома 
планирует начать в сентябре 2022 года.

В текущем году продолжится работа 
по переключению городских абонентов 
на оптико-волоконный кабель. На дан-
ный момент переключено 2350 абонен-
тов из 2931.

Ирина Астапенко,
фото из архива Администрации 

Пролетарского района

(Окончание. Начало на стр. 7)

Район между Доном и Чиром: нацеленность на успех
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О том, как налаживается 
быт и благоустройство на 
одной из самых отдаленных 
территорий Донского ре-
гиона, рассказывает глава 
Администрации Дальненского 
сельского поселения Надежда 
Викторовна Беляева. 

– Благоустроенность, уют и чистота населенных 
пунктов Дальненского сельского поселения – глав-
ный вопрос для нас. Наша Администрация и мои зем-
ляки стремятся использовать любую возможность, 
чтобы сделать жизнь еще краше. Они не хотят оста-
навливаться на достигнутом. Одну из таких возмож-
ностей, очень весомую, нам предоставил региональ-
ный закон «Об инициативных проектах», принятый 
Законодательным Собранием Ростовской области в 
августе 2019 года. Развитием этого документа в Дон-
ском регионе стал губернаторский проект «Сделаем 
вместе!». Этот проект нацелен на то, чтобы рядо-
вые жители, бизнес и власть стали равноправными 
партнерами в реализации идей по развитию своей 
малой Родины, по решению вопросов местного зна-
чения, развитию общественной инфраструктуры сво-
его села или города. Участвуя в подобных проектах, 
граждане сами определяют направления расходова-
ния бюджетных средств, соучаствуют в финансиро-
вании выбранных объектов, помогают в выполнении 
работ и контролируют их качество.

При этом привлечение средств жителей и бизне-
са как дополнительного источника финансирования 
не является самоцелью. Денежное участие граждан 
способствует отбору наиболее значимой проблемы, 

более эффективной и бережной эксплуатации объ-
екта, изменению отношения людей к своей роли в 
развитии территории. Если говорить простым языком 
– зачем ломать то, во что вложил деньги? В случае 
с инициативным бюджетированием это, ни много ни 
мало, а 5 процентов от стоимости проекта. Притом 
что размер субсидии из областного бюджета на под-
держку одного проекта может достигать 2 млн рублей.

…В общем, мы в хуторе Дальнем сразу же реши-
ли ухватиться за эту возможность, благо идей, на 
что потратить эти деньги, хватало. Победил проект, 
набравший наибольшее количество голосов, – бла-
гоустройство парка (приобретение детской игровой 
и спортивной площадок) в хуторе Дальнем по улице 
Целинной.

Подготовку к проекту мы начали еще в 2019 году. 
На сходах граждан тогда обсуждали несколько вари-
антов, выдвинутых инициативными группами. В итоге 
люди и выбрали этот проект, показавшийся им наи-
более интересным, привлекательным и полезным. 
В дальнейшем проект преодолел областной конкурс 
проектов развития общественной инфраструктуры, 
основанных на местных инициативах. 

В 2020 году началась реализация проекта. Общая 
стоимость устройства площадки составила 947,0 
тысячи рублей, из них львиная доля – 866,6 тысячи 
– была выделена из областного бюджета. Софинан-
сирование местного бюджета составило 80,4 тысячи 
рублей, в том числе безвозмездные поступления от 
физических и юридических лиц – 34,0 тысячи. В со-
ответствии с электронным аукционом был заключен 
муниципальный контракт с подрядчиком. Работы 
начались в июне 2020 года и были завершены уже 
к октябрю. На площадке в итоге были установлены 

детский игровой комплекс, качалка-балансир, качели 
на деревянных стойках с двумя подвесками, горка 
«Мини», песочный дворик, карусель, 2 качалки на 
пружинах, спортивный комплекс из 7 турников и 6 
тренажеров, 4 лавочки и 4 урны. 

…Одним из самых актуальных вопросов был и 
остается вопрос благоустройства населенных пун-
ктов поселения. Для его решения необходимо доста-
точное финансирование. Любой человек, приезжаю-
щий в сельское поселение, прежде всего обращает 
внимание на чистоту и порядок, состояние дорог, 
освещение. Проблема благоустройства – это не толь-
ко финансы, но и человеческий фактор. 

С января по декабрь у нас организовываются и 
проводятся так называемые субботники, в которых 
принимали участие как сотрудники Администрации, 
так и работники Домов культуры и библиотек, жители 
поселения. В ходе этих мероприятий очищались от 
мусора улицы, прилегающие территории организа-
ций, территории кладбищ и детских площадок, берег 
реки Маныч. 

В 2021-2022 годах продолжается благоустройство 
парка в хуторе Дальнем за счет средств местного 
бюджета – установлено ограждение парка, приобре-
тены и установлены 4 скамейки и 4 урны, посажены 
саженцы катальп – 46 штук.

Администрация поселения занимается вопросом со-
держания дорог местного значения. В 2021–2022 годах 
проведен ремонт дорог по ул. Средней в х. Хирном, ул. 
Чапаева, ул. Набережной и ул. Школьной в х. Дальнем.

Записал Геннадий Громов,
фото из архива Администрации 

Дальненского сельского поселения

С октября 2021 года Администрацию 
поселения возглавила Татьяна Васи-
льевна Петченко. Сегодня она рас-
сказывает о своих первых результатах 
в должности главы, а также о том, что 
предстоит сделать.

– татьяна васильевна, скоро год, 
как вы на этом посту. были сомне-
ния, когда вам предложили изби-
раться?

– Конечно, сомневалась, однако не-
долго. Я люблю свой поселок, и когда 
люди предложили мне поучаствовать 
в конкурсе на замещение этой должно-
сти, согласилась. Депутаты и местные 
жители меня поддержали. И сейчас 
я опять в любимой Администрации. 
Коллектив дружный, люди очень от-
ветственные. Все, кто работал до меня, 
остались.

– Откуда такое необычное назва-
ние – Опенки? 

– Здесь жил и работал директор плем-
завода «Пролетарский» Антон Григорье-
вич Опенкин, в честь него и назвали 
поселок. Человек был в наших краях 
известный. А племзавод 20 лет назад 
влился в состав холдинга «Юг Руси».

К слову, уже скоро, 10 сентября, 
мы отметим 100-летие поселка. Будут 
концерт, выставки, народные гуляния. 
Сценарий уже готовим. Пригласим на 
праздник представителей всех поселе-
ний нашего района.

– тяжело было входить в новую 
для вас роль?

– Да нет. Почти всех уже знала до 
этого. Люди у нас добрые, отзывчивые. 
Сразу начали помогать в работе, отклик-
нулись на мои предложения. Одно из 
них касалось уборки кладбища – об этом 
были многочисленные просьбы жителей. 
До этого, сколько живу в поселении, та-
кая уборка не производилась. Кладбище 
практически забросили. Все приходили 
помогать, включая депутатов, работники 
Дома культуры, школы, детсада.

– занятость у населения большая?
– Люди работают, в основном, в 

подразделениях холдинга «Юг Руси» 
– трактористами, комбайнерами. Пред-
почтение в сельском хозяйстве отда-
ется выращиванию зерновых культур. 
Многие уезжают работать вахтовым 
методом в другие регионы страны, в ос-
новном на север.

– молодежь остается в селе?
– Может, не так много, как хотелось 

бы, но остается. Иначе не был бы пол-
ностью заполнен наш детский сад, рас-
считанный на 70 мест. Рождаемость у 
нас повысилась. Пытаемся сделать по-
селок более привлекательным для мо-
лодых. Начали в нашем сельском Доме 
культуры проводить дискотеки, которых 
уже лет 8 не было.

Уверена, что Дома и Дворцы культу-
ры в российской глубинке нужно во что 
бы то ни стало не только сохранять, но 
и развивать. Знаете, я живу здесь прак-
тически всю свою жизнь. Мне был год, 
когда родители сюда переехали. Окон-
чила в Опенках среднюю школу. С дет-
ского сада занимаюсь художественной 
самодеятельностью в нашем Доме 
культуры. И по сей день участвую в 
танцевальном ансамбле «Маков цвет». 
Им руководит Наталья Анатольевна 
Кириченко. В принципе о культуре у 
нас никогда не забывали. Здание СДК 
поддерживается в хорошем состоянии. 
Сейчас делаем за счет нашего бюджета 
косметический ремонт фасада здания. 
Здесь работают различные кружки для 

Чтобы понять, как живется на востоке Ростовской области, на границе между степной и 
пустынной зонами, достаточно побывать в Опенкинском сельском поселении. Оно рас-
полагается в южной части Пролетарского района. Площадь поселения – 226 кв. киломе-
тров, численность населения – 1792 человека. Они проживают в 5 населенных пунктах, 
включая административный центр поселения – поселок Опенки. На территории поселения 
располагаются Пролетарское водохранилище (Маныч), лиман Чепрак и озеро Козинка. 

Поселок Опенки: не хлебом единым 
Т.В. Петченко родилась в 1981 году в поселке Орловском Орлов-

ского района Ростовской области. Окончила Азово-Черноморскую 
инженерную академию (Зерноград) по специальности «инженер-
механик», а также Невинномысский технологический институт по 
специальности «Экономика». С 2005 года работала бухгалтером в 
Опенкинской средней школе, финансистом в Администрации Опен-
кинского сельского поселения, затем финансистом в райфинотделе 
Пролетарского района. С октября 2021 года – глава Администрации 
Опенкинского сельского поселения.

Замужем, имеет двоих детей.

детского творчества. Есть взрослый 
хор, театрально-драматический коллек-
тив. Работает библиотека, на базе кото-
рой проходят различные мероприятия 
для детей. 

– чем еще располагает поселение?
– Есть в поселке МФЦ. Действует 

фельдшерско-акушерский пункт. Ра-
ботают там фельдшер, медсестра. 
Есть стоматологический кабинет. К со-
жалению, врача-терапевта в этом 
пункте нет. А он очень нужен, люди 
постоянно обращаются. Это большая 
проблема. Пока что нашли выход в 
том, что два раза в месяц в Опенки 
приезжает врач из ЦРБ. В принципе 
до больницы добраться не пробле-
ма. До Пролетарска всего лишь 12 
километров, автобус ходит три раза в 
день. Ходят такси, да и практически у 
всех жителей есть свои машины. Ми-
нут 10 – и ты уже там. Но свой врач, 
конечно, удобнее.

Близость к райцентру выручает и в 
плане образования. У нас в поселке 
есть школа-девятилетка. Правда, она 
не в лучшем состоянии, планируется 
ее капитальный ремонт. Но это уже 
не наши полномочия. Учащиеся 10-х 
и 11-х классов вынуждены ездить 
на учебу в Пролетарск, в гимназию 
№3. Для этого выделен специаль-
ный школьный автобус. Правда, и 
школьники помладше могут учиться 
в Пролетарске. Многие родители так 
и решают. Там четыре полноценных 
школы, да и возможности иные, в том 
числе по внеклассной работе. 

– конечно, возможности у посе-
ления скромные. тем не менее, что 
сделано Администрацией по благо-
устройству территории?

– Многое в этом плане делалось и 
раньше. За последние 10 лет везде у 
нас привели в порядок дороги, освеще-
ние. На сегодня с этим проблем нет. Ког-
да я пришла на эту должность, первым 
делом отремонтировали трактор, и сей-
час с его помощью дела по благоустрой-
ству пошли лучше. На финансирование 
благоустройства территории за полгода 
из нашего бюджета было направлено 
более одного миллиона рублей. Они 
пошли на содержание и текущий ремонт 
памятников и мест захоронений, про-
ведение противоклещевой обработки 
кладбищ, уборку территории, покос тра-
вы, оплату за ремонт и электроэнергию 
по уличному освещению и так далее.

На следующий год планируем рекон-
струировать детскую площадку близ на-
шего ДК. Хотим попробовать для этого 
использовать механизмы инициатив-
ного бюджетирования. Из областного 
бюджета в случае одобрения проекта 
можно на его реализацию получить до 
2 миллионов рублей. Большинство жи-
телей эту идею одобряют. 

В нашем деле главное – поддержка 
людей. Если она есть, можно ставить 
перед собой и перед поселением са-
мые сложные задачи.

Беседовал Геннадий Белоцерковский, 
фото из Администрации Опенкинского 

сельского поселения

Ухватились за инициативный проект
Дальненское сель-

ское поселение – одно 
из самых благоустро-
енных в Пролетарском 
(сельском) районе 
нашей Ростовской об-
ласти. Территория по-
селения составляет 304 
кв. км, население – 
1440 человек.

В состав поселения 
входят 4 населенных 
пункта. Центром являет-
ся хутор Дальний, рас-
положенный в 220 км 
от областного центра – 
Ростова-на-Дону и в 90 
км – от районного цен-
тра – Пролетарска. От 
Дальнего до ближайшей 
железнодорожной стан-
ции – 90 км. В Дальнем 
проживают 763 челове-
ка, в хуторе Новомоисе-
евском – 443, в хуторе 
Хирном – 234.

На территории по-
селения осуществляют 
свою деятельность 2 
Дома культуры, 2 шко-
лы, 8 магазинов, а также 
ФАП, амбулатория, по-
чтовое отделение связи 
и 2 библиотеки.
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О том, как развивается территория, 
какие задачи уже выполнены, а какие 
предстоит решать в перспективе, кор-
респонденту «Парламентского вестни-
ка Дона» рассказал глава Каменского 
района Владимир Анатольевич Савин.

– владимир Анатольевич, основой 
экономики вашего района является 
агропромышленный комплекс. Да-
вайте остановимся на сельском хо-
зяйстве. Расскажите, какие культуры 
выращиваете, каких успехов достиг-
ли сельхозпроизводители.

– В Каменском районе выращивают 
зерно, подсолнечник, а также просо, 
сорго, сою, лен масличный, горчицу. 
В районе насчитывается 31 коллектив-
ная сельскохозяйственная организа-
ция, 126 К(Ф)Х и ИП, 20 тысяч личных 
подсобных хозяйств населения.

В растениеводстве на протяжении 
последних пяти лет сельхозтоваропро-
изводители района получают стабиль-
но высокие урожаи зерновых культур. 
В результате чего валовой сбор вырос 
с 209,4 тыс. тонн в 2016 году до 264,1 
тыс. тонн в 2021 году (или 126% к уров-
ню 2016 года). Ежегодно отмечается 
рост урожайности с 30,9 ц/га по итогам 
2016 года до 34,9 ц/га – 2021 года. Рай-
он является одним из лидеров северо-
западной зоны по производству зерно-
вых и технических культур.

Валовой сбор подсолнечника соста-
вил 42,9 тыс. тонн. Было с обрано 325 
тонн овощей, 520 тонн бахчевых куль-
тур, 650 тонн яблок и 78 тонн винограда 
(без учета личных подсобных хозяйств).

В текущем году валовой сбор ран-
них зерновых и зернобобовых культур 
составил более 257 тыс. тонн. Это са-
мый высокий показатель по намолоту 
за всю историю Каменского района. 
С 58 тысяч гектаров озимой пшеницы 
намолочено 233,4 тыс. тонн зерна при 
рекордной для этой сельскохозяйствен-
ной культуры средней урожайности 40,2 
ц/га. Рекордная урожайность также по-
лучена по озимому ячменю – 48,6 ц/га, 
валовой сбор составил 3,6 тыс. тонн, и 
по яровому ячменю – 27,7 ц/га, валовой 
сбор – 15,9 тыс. тонн. По озимому три-
тикале урожайность составила 36,8 ц/га, 
вал – 921 тонна, урожайность яровой 
пшеницы – 40 ц/га, валовой сбор – 188 
тонн. Зернобобовые культуры, такие 
как горох, нут, чечевица, убраны на пло-
щади 1476 га, валовой сбор – 2593 тон-
ны, урожайность – 17,6 ц/га. 

Сельхозпредприятия продолжают 
обновлять машинно-тракторный парк. 
Так, за январь-декабрь 2021 года при-
обретено 26 единиц тракторов и 12 еди-
ниц зерноуборочных комбайнов, в том 
числе новой техники: 20 тракторов и 10 
комбайнов. За первое полугодие 2022 
года сельхозтоваропроизводители при-
обрели 5 комбайнов и 20 тракторов.

На сегодняшний день в районе на-
считывается 219 зерноуборочных ком-
байнов всех типов, 495 грузовых авто-
мобилей, 690 тракторов и 420 единиц 
почвообрабатывающей техники.

– А какие показатели в отрасли жи-
вотноводства?

– Основными отраслями животновод-
ства являются свиноводство, мясное и 
молочное скотоводство, овцеводство и 
птицеводство. В прошлом году в райо-
не произведено мяса в хозяйствах всех 
категорий – 18 тыс. 464 тонны, молока 
– 15 тыс. 142 тонны, яиц получено 13 
млн 632 тыс. шт. Поголовье крупного 
рогатого скота насчитывает 7 тыс. 169 
голов. Численность свиней составляет 
77 тыс. 108 голов, мелкого рогатого ско-
та – 15 тыс. 62 головы, птицы – 281 тыс. 
187 голов.

В 2021 году двумя крестьянскими 
(фермерскими) хозяйствами района 
приобретено 134 головы для разведе-
ния поголовья крупного рогатого скота 
мясного направления продуктивности 
(казахской белоголовой и калмыцкой 
пород).

На территории района зарегистри-
рован сельскохозяйственный коопера-
тив «Озеро». Основное направление 
деятельности – производство готовых 
кормов для сельскохозяйственных жи-
вотных. Кооператив также планирует 
заниматься закупкой кормов для пере-
дачи членам кооператива, закупкой 
скота у своих членов кооператива и 
сдачей его на переработку предпри-
ятиям Ростовской области, предостав-
лением услуг в области растениевод-
ства и животноводства.

ООО «Ростовский бройлер», ранее 
купившее активы обанкротившегося 
предприятия ООО «Белая птица – 
Ростов», осуществляет запуск произ-
водства на площадке в хуторе Старая 
Станица (репродуктор второго поряд-
ка, предназначенный для получения 
яйца финального гибрида (родитель-
ское стадо).

– какую поддержку получают 
сельхозпредприятия района?

– За 2021 год государственную под-
держку получили 8 сельхозпредпри-
ятий, 12 глав крестьянских (фермер-
ских) хозяйств и один потребительский 
кооператив на сумму 58 млн 163 тыс.
рублей.

За первое полугодие 2022 года госу-
дарственная поддержка сельхозтова-
ропроизводителям Каменского района 
составила 17 млн 306 тыс. рублей.

За счет улучшения качества работы 
и финансового состояния сельхозпред-
приятий устойчиво растет среднеме-
сячная заработная плата сельских тру-
жеников. Так, в сравнении с прошлым 
годом за 12 месяцев 2021 года она 
выросла с 30 624 руб. до 34 483 руб., 
увеличилась на 12,6%. По состоянию 
на 01.08.2022 года среднемесячная за-
работная составила 40 203,0 руб.

В районе планируется дальнейший 
рост производства продукции растени-
еводства за счет применения передо-
вых технологий выращивания сельско-
хозяйственных культур, семян высших 
репродукций, грамотного внесения ор-
ганических и минеральных удобрений, 
средств защиты растений, а также жи-
вотноводческой продукции за счет уве-
личения поголовья скота и повышения 
его продуктивности.

– Сегодня на всех уровнях упор 
делается на формирование благо-
приятного инвестиционного клима-
та. Активно ли развивается это на-
правление в вашем районе?

– За 2021 год крупными и средними 
предприятиями и организациями всех 
форм собственности Каменского рай-
она освоено 2 млрд 199 млн рублей. 
Некоторое снижение объема инвести-
ций обусловлено тем, что в 2020 году 
выполнены основные работы по стро-
ительству ветряной энергетической 
станции, масштабного инвестицион-
ного проекта, реализуемого на терри-
тории Каменского района, в 2020 году 
освоена основная часть инвестиций – 
20 млрд рублей.

Вместе с тем за 2021 год объем ин-
вестиций по полному кругу предпри-
ятий достиг 6 млрд 952 млн руб. 

Значительный рост объема инве-
стиций в основной капитал сложился 
за счет реализации на территории 
Каменского района крупного инвести-
ционного проекта ООО «Ветропар-
ки ФРВ» по строительству ветряной 
электрической станции. Также в 2021 
году крупные инвестиционные вложе-
ния отмечены на предприятиях: СПК 
«Родная земля», ЗАО «Русская сви-
нина», АО «Глубокинский кирпичный 
завод», ОАО «Замчаловское карье-
роуправление», Глубокинский филиал 
ОАО «Астон». 

В Каменском районе за 2021 год 
построено и введено в эксплуатацию 
6416 кв. м коммерческих площадей 
(магазины, гостевой дом, служебные 
помещения). Введено в действие об-

щей площади индивидуальных жилых 
домов 11 420 кв. м, что составляет 
143,8% по сравнению с 2020 годом. 

Нами активно ведется работа по 
привлечению инвесторов на терри-
торию Каменского района. На сайте 
Администрации Каменского района 
размещена информация об 11 сфор-
мированных инвестиционных пло-
щадках, оказывается методическая, 
консультационная помощь потенци-
альным инвесторам и сопровождение 
инвестпроектов.

– важной отраслью, которая обе-
спечивает качество жизни и со-
циальное благополучие жителей, 
является жилищно-коммунальная 
сфера. что удалось сделать за про-
шлый год?

– В 2021 году основные усилия 
были сосредоточены на обеспечении 
населения водоснабжением, водоот-
ведением, стабильным прохождени-
ем отопительного периода. Срывов и 
чрезвычайных ситуаций на объектах 
коммунального комплекса на терри-
тории района не зафиксировано. Ло-
кальные аварии устранялись в норма-
тивные сроки. Работа, выполненная в 
течение подготовительного периода, 
позволила своевременно запустить 
котельные, подать тепло в многоквар-
тирные дома, лечебные учреждения, 
детские сады и школы.

В целях улучшения водоснабжения 
на территории района Каменским фи-
лиалом ГУП РО «УРСВ» за 2021 год 
произведена замена 1120 метров во-
допроводной сети, произведена заме-
на 12 единиц насосного оборудования. 

В целях улучшения качественного 
водоснабжения в хуторе Груцинове 
произведены работы по замене водо-
напорной башни Рожновского объемом 
15 куб. м общей стоимостью 1 млн 102 
тыс. руб. 

В целях бесперебойного водоснаб-
жения населения в хуторах Астахове, 
Березовом, пос. Молодежном начаты 
работы по разработке проектной до-
кументации на строительство разводя-
щих водопроводных сетей протяжен-
ностью 38 км. 

Также продолжалась работа 
по повышению уровня газифика-
ции района. В рамках программы 
«Энергоэффективность и развитие 
промышленности и энергетики» за-
вершены работы по строительству 
газопровода низкого давления по ул. 
Октябрьской в хуторе Малая Каменка 
протяженностью 918 м, стоимостью 6 
млн 200 тыс. рублей.

В рамках программы развития га-
зоснабжения и газификации Ростов-
ской области ПАО «Газпром» ведется 
завершающий этап строительства 
межпоселковых газопроводов к хуто-
рам Гусеву, Исаеву, Илюхину, Сам-
бурову, Плешакову, Верхнеерохину, 
Нижнеерохину, Груцинову, Данилову 
и Первомайскому протяженностью 66 
км. Для регулирования подачи газа 
потребителям проектом предусмотре-
на установка газораспределительной 
станции в хуторе Гусеве. 

В конце ноября прошлого года ООО 
«Газпром межрегионгаз» приступило 
к строительству газопровода-отвода 
и ГРС «Гусев». Завершить строитель-
ство планируется до конца 2022 года, 
после чего строительством разводя-
щих газовых сетей вышеперечислен-
ных населенных пунктов, согласно 
Постановлению Правительства РФ от 
13.09.2021 № 1550 «О порядке взаи-
модействия между государственными 
органами власти, Единым оператором 
газификации и газораспределитель-
ными организациями», будет зани-
маться Единый оператор «Газпром 
газификация», который планирует за-
вершить работы до конца 2024 года. 
Также в рамках данной программы 
ПАО «Газпром» завершены проектно-

изыскательские работы межпоселко-
вого газопровода к х. Верхнекрасно-
му, х. Вишневецкому, х. Михайловка, 
х. Старая Станица, х. Вязовка.

На сегодняшний день в Каменском 
районе идет работа по догазификации 
до границ домовладений в газифици-
рованных 25 населенных пунктах.

Проведена инвентаризация не-
газифицированных домовладений, 
расположенных в уже частично гази-
фицированных населенных пунктах и 
подлежащих газификации, в количе-
стве 3334 домовладений, согласован-
ная с ОАО «Каменскгаз». Осуществле-
ние вышеуказанных проектов позволит 
повысить уровень газификации Камен-
ского района на 89%.

В рамках муниципальной програм-
мы «Энергоэффективность и разви-
тие промышленности и энергетики» 
в 2021 году из средств местного бюд-
жета выделено 2 млн 200 тыс. рублей, 
установлено 297 светильников улич-
ного освещения и проложено 1972 ме-
тра кабеля СИП.

В целях реализации мероприятий 
федерального проекта «Информаци-
онная инфраструктура» националь-
ной программы «Цифровая экономика 
Российской Федерации» в 2021 году на 
территории района к высокоскоростно-
му Интернету подключено 37 социаль-
нозначимых объектов. В настоящее 
время доступ к высокоскоростному Ин-
тернету имеет 66% населения района, 
что выше среднеобластного показателя 
на 13%. В 2021 году ПАО «Ростелеком» 
приступило к реализации федераль-
ной программы «Устранение цифрово-
го неравенства УЦН 2.0». 

– какая ситуация складывается в 
сфере здравоохранения?

– Укомплектованность врачами в 
районе составляет 48,5%, среднего 
медперсонала – 73,0%. Сложившаяся 
ситуация требует устранения дефици-
та врачебных кадров. Для улучшения 
обеспечения медицинскими кадрами 
Центральной районной больницы про-
водится следующий комплекс мер: 
выдача направлений на целевую под-
готовку специалистов в высших учеб-
ных заведениях (в 2021 году выдано 
11 целевых направлений, поступили 
5 человек). В настоящее время обу-
чаются 16 студентов, ежемесячно из 
средств местного бюджета произво-
дится доплата в размере 2000 рублей 
к стипендии студентам, обучающимся 
по целевому направлению.

В районе уделяется должное внима-
ние повышению квалификации медра-
ботников. На базе областных учрежде-
ний повысили свою квалификацию 3 
врача и 23 средних медработника. Все 
врачи имеют сертификаты по специ-
альности.

Молодым специалистам, прибыв-
шим на работу в сельские населенные 
пункты либо рабочий поселок, произ-
водится доплата в размере 6500 ру-
блей ежемесячно из средств местного 
бюджета. 

В 2021 году пришли на работу в 
центральную районную больницу 
6 специалистов: врач-стоматолог, 
врач-отоларинголог, участковый врач-
терапевт, врач ультразвуковой диа-
гностики, участковый врач-педиатр, 
хирург.

Амбулаторная помощь населе-
нию района осуществляется в Цен-
тральной районной больнице, одной 
участковой больнице, пяти врачебных 
амбулаториях, 10 фельдшерско-аку-
шерских пунктах и 25 фельдшерских 
здравпунктах.

Стационарная помощь оказывается 
на 156 койках Центральной районной 
больницы, в том числе на 31 койке 
дневного стационара. 

В 2021 году в рамках реализации 
регионального проекта «Развитие си-
стемы оказания первичной медико-са-

нитарной помощи», входящего в наци-
ональный проект «Здравоохранение», 
произведена установка и оснащение 
фельдшерского здравпункта в п. Та-
ловатая Балка на общую сумму 1 млн 
487 тыс. 500 руб. Также за счет средств 
местного бюджета были приобретены 
электрокардиографы, пульсоксиме-
тры, сплит-системы, термоконтей-
неры для транспортировки вакцины, 
морозильные камеры, изготовлена 
проектно-сметная документация по 
газификации врачебной амбулатории 
х. Лесного, произведен монтаж кисло-
родной системы, произведена замена 
окон в здании поликлиники. В детскую 
консультацию приобретена мебель – 
пять диванов, четыре детских стула и 
два детских столика. Произведена пол-
ная замена электропроводки детского 
отделения, а также косметический ре-
монт данного корпуса.

– не менее серьезное внимание 
уделяется и системе образования...

– Конечно, ведь это будущее и наше-
го района, и страны. В системе общего 
образования Каменского района функ-
ционирует 21 общеобразовательная 
организация, в которых обучается 4363 
человека.

В рамках национального проекта 
«Образование» регионального проек-
та «Современная школа» в Каменском  
районе реализуется проект «Точка 
роста», направленный на развитие 
таланта школьников. В семи сельских 
школах в 2021 году созданы центры 
«Точка роста» естественно-научной и 
технологической направленностей. 

В рамках реализации федераль-
ного проекта «Цифровая образова-
тельная среда» ведется работа по 
оснащению образовательных органи-
заций современным оборудованием и 
развитию цифровых сервисов для об-
разовательной деятельности. Для Ма-
локаменской и Волченской школ уже 
приобретено 56 ноутбуков, что явля-
ется одним из условий для создания 
и внедрения в образовательных орга-
низациях цифровой образовательной 
среды, а также обеспечения реализа-
ции цифровой трансформации систе-
мы образования. 

В стадии реализации находятся два 
крупных проекта – это капитальный ре-
монт Верхнепиховской школы и строи-
тельство школы на 1000 мест в х. Ста-
рая Станица.

– владимир Анатольевич, в рай-
оне сделано немало, но еще много 
проектов, которые необходимо пре-
творить в жизнь...

– Да, жизнь не стоит на месте, по-
стоянно появляются новые объекты, 
которые требуют нашего внимания. 
Например, в рамках государствен-
ной программы «Комплексное раз-
витие сельских территорий» газифи-
цировать хутора Нижний Пиховкин, 
Верхний Пиховкин, Верхние Грачики, 
Астахов и Березовый, общей протя-
женностью газораспределительных 
сетей 83,5 км, благоустроить обще-
ственные территории в п. Чистоозер-
ном и х. Малая Каменка по программе 
«Формирование комфортной город-
ской среды» и провести капиталь-
ный ремонт здания хирургического 
отделения МБУЗ «ЦРБ» Каменского 
района. И этот список можно продол-
жить. Мы прекрасно знаем, какие за-
дачи перед нами стоят, и стараемся 
их планомерно решать. И спасибо 
всем гражданам, которые помогают 
местной власти. Преобразования, ко-
торые происходят в районе, заметны 
каждому. И я уверен, что с каждым 
годом Каменский район будет хоро-
шеть и быть привлекательным для 
жителей нашей области. 

Ирина Астапенко,
фото из архива Администрации 

Каменского района

Владимир Савин: 
«Положительные перемены – результат работы 
местной власти и населения»
Приоритетами развития Каменского района Ростовской области являются социальное благополучие людей, 
экономическая и общественно-политическая стабильность в обществе. Совместная работа жителей и орга-
нов местного самоуправления направлена на повышение качества жизни населения, развитие обществен-
ной и социальной инфраструктуры, формирование экономического потенциала района.
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О том, как все это происходит, на-
шей газете рассказал главный врач 
Каменской ЦРБ Сергей Заяц.

– Сергей Анатольевич, в вашем 
ведении довольно обширное хо-
зяйство. что оно в себя включает?

– В нашей ЦРБ несколько корпу-
сов – поликлинический, терапевтиче-
ский (на его первом этаже располо-
жена станция скорой медпомощи), а 
также хирургический, где сейчас идет 
капитальный ремонт. Это здание за-
крыто, завершить работы планирует-
ся к июлю 2024 года. В дальнейшем 
будет произведен капремонт и других 
корпусов. Будем двигаться поэтапно.

Есть также здание бывшего дет-
ского отделения. Сейчас в нем после 
ремонта разместился изолятор на 
50 койко-мест на случай обострения 
эпидемиологической обстановки. Из 
них 38 имеют выход на линию цен-
трализованной подачи кислорода. 
Все это сделано для лечения забо-
левших инфекциями, сопровождаю-
щимися высокой температурой. Это 
стало хорошим резервом на случай 
таких пандемий, какой для мира ста-
ла COVID-2019.

 В ведении ЦРБ на территории 
района есть также одна участковая 
больница, 5 врачебных амбулато-
рий, 10 фельдшерско-акушерских 
пунктов и 25 фельдшерских здрав-
пунктов. Работают четыре бригады 
скорой медицинской помощи. На 
обслуживании ЦРБ состоит около 40 
тысяч человек.

– пандемия ковида стала настоя-
щим испытанием на излом нашего 
общества, и особенно отечествен-
ной системы здравоохранения. 
наша медицина оказалась на вы-
соте, врачи показали себя насто-
ящими героями и профессиона-
лами. какими эти годы стали для 
вас?

– Что такое ковид, я испытал на 
себе. Крайне неприятная штука, 
переболел тяжело. Слава богу, все 
обошлось, и я снова в строю. Что ка-
сается нашей больницы, то в течение 
двух с половиной лет практически 
все вопросы с ковидными больны-
ми у нас решались. Мы оперативно 
определяли степень тяжести заболе-
вания. Тяжелых больных отправляли 
в специально развернутые госпи-
тали, амбулаторные же оставались 
для лечения на дому. Кстати, хочу 
напомнить, что ковид никуда не ис-
чез. Да, его новые мутации не столь 
опасны, как это было вначале. Одна-
ко полностью расслабляться не сто-
ит. Заболевших намного меньше, но 
они есть. Сегодня госпитализируем 
их в Донской инфекционный госпи-
таль, расположенный близ аэропор-
та «Платов». 

В ходе последней волны эпидемии 
в октябре-ноябре прошлого года си-
туация была очень тяжелой. У нас 
тогда на госпитализации было более 
40 человек, под ковидный госпиталь 
тогда пришлось переоборудовать 
детское отделение. Было очень 

сложно, бывало, что люди умирали 
прямо на руках врачей. А всего про-
лечили более 130 человек.

На тот момент плановая медпо-
мощь, диспансеризация и профосмо-
тры были отодвинуты в сторону, оказы-
валась только экстренная неотложная 
помощь. Работы хватало. Однако уже 
с мая текущего года плановое медоб-
служивание у нас уже практически 
полностью восстановилось.

– удалось ли оснастить вашу 
больницу современным высоко-
технологическим оборудованием?

– Мы сумели полностью заменить в 
нашей больнице рентгеновское обо-
рудование – с аналогового на цифро-
вое. Пленки и проявочные машины 
остались в прошлом. Рентгеновские 
снимки хранятся в электронном виде 
на компьютере, их за секунды можно 
распечатать на принтере. И удобно, 
и качество очень высокое. Закупили 
также два передвижных цифровых 
рентген-аппарата. Теперь снимки 
можно делать прямо в палате. Это 
удобно для пациентов, да к тому же 
снизило нагрузку на персонал. 

Мы приобрели также новые циф-
ровые маммограф и радиовизиограф 
для стоматологического отделения. 

Классное, очень современное обо-
рудование. На самом высоком уров-
не оборудованы и машины скорой 
медпомощи – их в ЦРБ шесть. Толь-
ко в текущем году из средств бюдже-
та Каменского района и областного 
бюджета было выделено около 4,3 
млн рублей для приобретения авто-
мобиля скорой медицинской помощи 
класса Б. В связи с этим хочу выра-
зить огромную благодарность главе 
Администрации Каменского района 
Владимиру Анатольевичу Савину за 
его поддержку сельской медицины, 
внимательное отношение к нашим 
просьбам и нуждам. Так, в 2022 году 
из средств местного бюджета был 
приобретен анализатор гематологи-
ческий для клинико-диагностической 
лаборатории. Благодаря поддержке, 

а это миллионы рублей, для нашей 
ЦРБ были также приобретены дефи-
бриллятор кардиосинхронизирован-
ный, аппарат искусственной венти-
ляции легких, риноскоп и так далее.

– перед интервью я зашел на 
один из независимых интернет-
ресурсов, где публикуют отзывы 
о конкретных врачах конкрет-
ных клиник. О ваших врачах и 
о вас лично там сказано очень 
много хорошего. Среди отмечен-
ных – акушеры-гинекологи ирина 
владимировна трошина и Олеся 
владимировна Скворцова, рент-
генолог Александр владимирович 
павлов, хирург Алексей Юрьевич 
Дубяга и другие. Специалисты за-
мечательные, с огромным опы-
том. но в этом есть и проблема. 
Обращает на себя внимание стаж 
их работы – 42, 38, 37 лет. Очевид-
но, что уже сейчас нужно думать 
о перспективе, о том, кому вете-
раны передадут, образно говоря, 
свои «стетоскопы». есть ли такая 
смена на горизонте? 

– Да, есть. Мы хорошо видим и 
понимаем эту проблему. Смену уже 
готовим, чтобы избежать дефицита 
кадров. Хорошо, что эту проблему 
видят и на уровне государства, по-
ощряя выпускников медицинских 
вузов ехать на периферию. На фе-
деральном уровне действует про-
грамма «Земский доктор» и «Зем-
ский фельдшер», по которой врачи 
получают по 1,5 миллиона рублей, а 
фельдшеры – примерно в два раза 
меньше. Эти средства целевые, они 
предназначены для приобретения 
жилья. Почти все мои коллеги, да и я 
сам, приехали сюда благодаря этим 
программам. Хотя тогда давали еще 
не полтора, а один миллион.

Когда я пришел на эту должность 
в 2018 году, первым делом пошел в 
школы. Трижды объехал все стар-
шие классы всех школ Каменского 
района. Рассказывал о профессии 

врача. И вот результат: из 17 сту-
дентов, поступивших по договорам 
о целевом обучении и обучающихся 
сейчас в медуниверситете, 14 при-
глашены мной для работы в ЦРБ. 
Они уже на сто процентов придут на 
работу к нам. Еще 4 наших «целе-
вика» обучаются в Каменск-Шахтин-
ском медицинском колледже.

За последние 3 года процент 
укомплектованности врачебными 
кадрами у нас вырос. Мы приняли 
на работу 12 врачей и 8 средних 
медицинских работников. Среди 
них специалисты узкого профиля: 
врач-рентгенолог, врач-хирург, врач 
ультразвуковой диагностики и спе-
циалисты первичного звена: врач-
педиатр участковый, врач-терапевт 
участковый, врач общей практики.

В текущем году после окончания 
ординатуры приступила к работе в 
должности врача-терапевта тера-
певтического отделения В.Р Кулоян, 
обучавшаяся по целевому направле-
нию. Двумя фельдшерами пополни-
лось отделение скорой медицинской 
помощи, медицинским работником 
укомплектован здравпункт хутора 
Белгородцева.

Студентам, обучающимся по це-
левому договору, предоставляются 
меры социальной поддержки в виде 
выплат в размере 2 тысяч рублей 
ежемесячно. Молодым специалистам 
в возрасте до 30 лет, трудоустро-
енным в нашу ЦРБ, полагается до-
бавка к заработной плате в размере 
6500 рублей ежемесячно.

Мы также ежегодно участвуем в 
ярмарках вакансий, проводимых в 
Ростовском государственном уни-
верситете. Ведем работу по про-
фессиональной ориентации среди 
старшеклассников, привлекаем их к 
приоритетному выбору медицинских 
профессий.

В школах района организованы 
медицинские классы, на занятиях в 
которых – они проходят один раз в 
месяц – специалисты здравоохра-
нения ведут пропаганду здорового 
образа жизни, развивают среди под-
ростков базовые ценности в отноше-
нии брака, семьи, будущего материн-
ства и отцовства. Каждый врач и мои 
заместители будут курировать опре-
деленную школу. Также проводятся 
занятия по оказанию первой помо-
щи. Школьники проявляют большой 
интерес к занятию в медицинских 
классах, в результате чего формиру-
ется их приоритетный выбор в поль-
зу медицинских профессий.

– известно, что важнее предот-
вратить болезнь, нежели ее ле-
чить. или, как минимум, засечь за-
болевание на его ранней стадии. 
именно на это нацелена диспан-
серизация населения, в ходе кото-

рой люди проходят всестороннее 
обследование. как у вас с этим?

– Диспансеризация – одна из глав-
ных задач нашей ЦРБ, как, впро-
чем, и государственной медицины 
в целом. Однако тут далеко не все 
так просто. Люди неохотно приходят 
к нам на диспансеризацию – прихо-
дится рассказывать, убеждать в ее 
необходимости. Лично я бываю на 
всех крупных предприятиях, прово-
жу беседы. Там, где руководители 
заинтересованы, работа налажена. 
И наоборот.

Есть и другая причина. На мно-
гих предприятиях, в принципе, люди 
проходят медицинские осмотры, но – 
в частных медицинских организаци-
ях. Они предлагают более скромные 
расценки, что и решает в условиях 

конкуренции выбор в их пользу. Ди-
ректора не хотят платить лишнего. 
Да и людям удобно – «частники» 
приезжают прямо на предприятие на 
специальных машинах, с рентгенов-
ским аппаратом, другим оборудова-
нием. К сервису таких организаций 
трудно предъявить претензии. К со-
жалению, обеспечить такой сервис 
прямо на предприятии мы не можем.

После такого обследования по-
вторно проходить диспансеризацию 
в государственных лечебных учреж-
дениях просто не нужно. Люди и не 
пытаются. Они делают то, что им 
удобно.

– в чем же проблема?
– Да в том, что мы не выполня-

ем ведомственные показатели по 
планам диспансеризации, спущен-
ные нам сверху, из федерального 
Минздрава. Нас наказывают, требуют 
исправить ситуацию. Считаю, что 
в этой ситуации необходимо разо-
браться и принять существующие 
реалии. Нормативную базу необхо-
димо подкорректировать. Скажем, 
можно было бы специально выде-
лить в такой базе категорию нера-
ботающего населения, которое про-
ходило бы диспансеризацию у нас. 
А работающие в большинстве своем 
пусть проходят ее на своих предпри-
ятиях, с помощью негосударствен-
ных медицинских фирм.

– что бы вы, врач-кардиолог с 
большим стажем, могли посове-
товать нашим читателям в плане 
сохранения здоровья?

– На первое место я бы поставил 
окружение человека. Попадает он 
в плохую компанию, и к нему начи-
нают прилипать вредные привыч-
ки. Попадает в здоровую компанию 
– все иначе. Второе – это, конечно, 
надо больше двигаться. Если взять 
статистику смертности от сердечно-
сосудистых заболеваний – таких, как 
инсульты и инфаркты, то она выше в 
городах, нежели в сельских районах. 

Многие призывают для укрепления 
здоровья переходить на жесткую ди-
ету, не есть жирного мяса, сала. На 
мой взгляд, это не так. В сельской 
местности жители все это спокойно 
употребляют без негативных послед-
ствий для здоровья. Но они больше 
в движении и за счет этого меньше 
болеют, чем горожане с их гиподина-
мией и подверженностью стрессам.

В общем, совет такой: больше 
двигайтесь и меньше нервничайте, 
создавайте вокруг себя комфортную 
обстановку. К сожалению, лично у 
меня это получается не всегда. На 
такой должности, как эта, волнений 
и разных сюрпризов хватает.

Беседовал Геннадий Белоцерковский, 
фото из архива больницы

Центральная районная больница Каменского района – одна из крупней-
ших в сельской части Ростовской области – расположена в райцентре – 
поселке Глубоком, в 25 километрах от города Каменска-Шахтинского. 
В последние годы здесь происходят значительные перемены. Идет капи-
тальный ремонт корпусов ЦРБ, ее отделения получают современное вы-
сокотехнологичное оборудование, решаются проблемы, мешающие сель-
ской медицине развиваться, в том числе одна из основных – кадровая.

Каменская медицина – на подъеме

Сергей Анатольевич Заяц 
родился в 1977 году в семье 
военнослужащего. В 2003 
году окончил Самарский во-
енно-медицинский институт. 
С 2001 по 2008 годы проходил 
службу в Вооруженных силах 
РФ, затем занимался индиви-
дуальным предприниматель-
ством. В 2014 годы вернулся 
в здравоохранение. Работал 
врачом-кардиологом МБУЗ 
ЦГБ Каменска-Шахтинского, 
заместителем главврача по 
лечебной работе МБУЗ ЦРБ 
Каменского района. С августа 
2018 года по настоящее вре-
мя – главврач этого медицин-
ского учреждения.

Женат, имеет двоих детей.
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О достижениях и перспективах этой 
территории нашему изданию расска-
зал глава Администрации Верхнесо-
леновского сельского поселения Иван 
Иванович Бухвал, работающий в этой 
должности с октября 2016 года.

– иван иванович, насколько раз-
вита социальная инфраструктура 
вашего поселения?

– Думаю, достаточно. На территории 
поселения находятся 7 общеобразова-
тельных и 2 дошкольных учреждения, 
8 Домов культуры, 4 библиотеки. Есть 
одна участковая больница и 6 фель-
дшерско-акушерских пунктов. Рабо-
тает социально-реабилитационное 
отделение «Центр социального обслу-
живания граждан пожилого возраста и 
инвалидов» Веселовского района.

– вы всю свою жизнь – на данный 
момент – отдали этой земле. навер-
ное, хорошо знаете историю поселе-
ния и его хуторов. 

– Да, у хуторов, как и у людей, есть 
свои биографии, свои дни рождения. 
Эти дни издавна стали праздниками 
для наших жителей, которые сохра-
няют и чтят свои традиции, уважают 
историю своей малой Родины. 

А история эта подчас давняя и богатая. 
Представьте, в этом году нашему хутору 
Маныч-Балабинка исполняется 220 лет! 

Эта территория уникальна и в природ-
ном, и в историческом отношении. Хутор 
получил свое имя от реки Маныч и сво-
его основателя – генерал-майора войска 
Донского Степана Балабанова. Благода-
ря обильно плодоносящим полям и лу-
гам хутор быстро рос и развивался. Еще 
в 1820 году здесь появились библиотека, 
больница, ветряная мельница.

Самые ожесточенные бои в Весе-
ловском районе в период Великой От-
ечественной войны проходили в Малой 
Балабинке, Маныч-Балабинке и хуторе 
Спорном. Много душ загубили немец-
кие солдаты. Работа по увековечиванию 
памяти павших фронтовиков в хуторе 
не завершается и сегодня. 4 сентября 
2020 года прошла церемония перезахо-
ронения 58 красноармейцев, бойцов 2-й 
гвардейской армии, которые в 1943 году 
противостояли здесь противнику, атако-
вавшему наши войска при поддержке 
танков и авиации. Благодаря работе по-
искового отряда «Память» Маныч-Бала-
бинской общеобразовательной школы 
на мемориальную доску братской моги-
лы тогда были внесены еще 13 фамилий 
красноармейцев. 

– А как развивается сельское по-
селение в наши дни?

– На территории поселения, в ху-
торе Верхнесоленом, в октябре 2021 

года прошло воистину историческое 
для местных жителей событие – тор-
жественно открыт новый парк культуры 
и отдыха, который уже назван Семей-
ным. Парк соседствует с Верхнесоле-
новским сельским Домом культуры, 
а также объектом спортивного назна-
чения – площадкой под тренажеры, 
воркаутом и детской площадкой. Ос-
новные средства на реализацию дан-
ного проекта были выделены в форме 
субсидий из областного бюджета. Мы 
благодарны за то, что наше предло-
жение попало в список инициативных 
проектов по благоустройству обще-
ственных территорий, финансируемых 
бюджетом в рамках региональной госу-
дарственной программы «Формирова-
ние современной городской среды на 
территории Ростовской области». 

Мы благодарим всех, кто помог в 
этом прекрасном начинании, кто всег-
да поддерживал добрые инициативы и 
заботился о процветании своей малой 
Родины. В рамках работ, выполнен-
ных строительной организацией ООО 
«Веста», на территории данного парка 
были установлены сценический ком-
плекс, 14 лавочек для отдыхающих. 
Были также обустроены прогулочные 
зоны, парковые дорожки выложили 
тротуарной плиткой с установкой по-

И.И. Бухвал (на фото спра-
ва) – уроженец хутора Ниж-
несоленого Веселовского 
района. В 1997 году окончил 
Ростовскую-на-Дону государ-
ственную академию сельско-
хозяйственного машиностро-
ения. Работал заведующим 
ГСМ и был назначен инже-
нером по охране труда ЗАО 
имени Ленина Веселовского 
района Ростовской области. 
Являлся депутатом Собрания 
депутатов Верхнесоленовско-
го сельского поселения.

Верхнесоленовское сельское поселение расположено в северо-западной части 
Веселовского района и занимает площадь 69 077 кв. км. Здесь проживают около 
7599 человек. В состав поселения входят 16 населенных пунктов, из них са-
мым крупным является административный центр поселения – хутор Верхнесоле-
ный. Поселение выделяется развитым сельским хозяйством. Наиболее крупными 
предприятиями АПК здесь являются ЗАО имени Ленина, ЗАО «Шахаевское», ЗАО 
«Нива», ООО «Юг Агро Холдинг» и ФГУ СХП «Ростовское» ФСИН России. Имеется 
также около 3 тысяч личных подсобных хозяйств, 128 крестьянско-фермерских 
хозяйств и ИП. Газифицировано 80% подворий граждан.

 Малая родина с большой историей

ребрика. Планируется здесь высадка 
деревьев и кустарников.

Уверены, что жители наших хуторов 
и гости нашего сельского поселения 
по достоинству оценили выполненную 
работу. Уверен, парк стал местом ком-
фортного отдыха наших селян. Поза-
ботились и об охране нового объекта: 
на территории парка уже установлены 
видеокамеры. 

Многое делается и для полноценно-
го отдыха наших детей. На территории 
Верхнесоленовского сельского посе-
ления в хуторе Ленинском (ул. Вишне-
вая, 51б) и в хуторе Нижнесоленом (ул. 
Садовая, 27а) вблизи сельских Домов 
культуры появились детские площадки. 
Игровое оборудование для них было 
приобретено и установлено на средства 
местного бюджета. Площадка стала для 
ребятни долгожданным подарком. 

Мы также не забываем о благоу-
стройстве территории наших кладбищ. 

Задача эта одна из важных, потому что 
места захоронений – это наша память, 
наши истоки. Теперь муниципальные 
кладбища, расположенные в хуто-
рах Верхнесоленом и Нижнесоленом, 
обустроены туалетом, контейнерными 
площадками для накопления твердых 
коммунальных отходов. Работа в этом 
направлении будет продолжаться. 

На территории поселения также мо-
дернизируется и осуществляется ремонт 
систем уличного освещения с примене-
нием энергоэффективных технологий. 
Устанавливаются новые экономичные 
светодиодные фонари, оснащенные фо-
тореле. Производится замена ртутных 
ламп (ДРЛ) на энергосберегающие, что 
позволяет улучшить освещенность на-
ших населенных пунктов. 

Беседовал Геннадий Белоцерковский, 
фото предоставлено Администрацией 

Верхнесоленовского сельского поселения

– Одной из главных проблем Ро-
стовской области в целом является 
водоснабжение населения. что мож-
но сказать по данной теме примени-
тельно к веселовскому району?

– Для обеспечения бесперебойной 
подачи воды населению Администра-
цией Веселовского района произведен 
капитальный ремонт 7 артезианских 
скважин в ряде населенных пунктов. На 
эти работы из средств областного бюд-
жета выделено 12 млн 878,4 тысячи ру-
блей, из средств бюджета Веселовского 
района – более 646 тысяч рублей. 

Большие средства бюджет района 
выделяет на приобретение насосных 
агрегатов для артезианских скважин. 
Благодаря этому 13 агрегатов получило 
Веселовское МУП ЖКХ. Еще 22 агрегата 
им получено благодаря поддержке гу-
бернатора Ростовской области Василия 
Юрьевича Голубева, из резервного фон-
да Правительства региона на эти цели 
было выделено более 525 тысяч рублей.

Силами Веселовского МУП ЖКХ 
произведен ремонт водопровода в ху-
торе Красное Знамя по ул. Централь-
ной. В хуторе Позднеевка за счет 
районного бюджета выполнен ремонт 

водопроводной сети по улице Степной. 
На устройство ограждения зоны сани-
тарной охраны двух артезианских сква-
жин в поселке Садковском из бюджета 
района выделено 550 тысяч рублей.

– какое внимание уделяется Адми-
нистрацией дорожному хозяйству?

– Мы понимаем, что без хороших 
дорог не будет прочной экономики, 
да и для населения крайне важно без 
проблем добраться, скажем, из от-
даленного хутора до райцентра или в 
Ростов. Дорожное хозяйство у нас при-
личное. Протяженность автодорог об-
щего пользования местного значения, 
находящихся на территории Веселов-
ского района, составляет 364,5 км, из 
них межпоселковых 105,6 км и внутри-
поселковых 258,9 км.

В рамках нашей муниципальной про-
граммы «Развитие транспортной систе-
мы» на прошлый год было выделено 
более 66 млн рублей. Это позволило вы-
полнить ряд важных работ. Так, восста-
новлены изношенные слои участков ав-
тодорог по ряду улиц в поселке Веселом, 
а также в хуторах Казачьем, Красном Ок-
тябре и Позднеевке. Выполнен ямочный 
ремонт асфальтобетонных автодорог в 

количестве 9 тысяч кв. метров. Нанесена 
горизонтальная дорожная разметка на 36 
пешеходных переходах. Установлены не-
достающие металлические ограждения 
на мостовых переходах в ряде хуторов. 
Установлены 9 недостающих автопа-
вильонов. Были выполнены работы по 
планировке грунтовых дорог, установке и 
замене дорожных знаков, покосу травы, 
обрезке деревьев и многое другое.

За счет средств местного бюджета 
был выполнен ремонт автодороги по 
ул. Зеленой в хуторе Позднеевка (сто-
имостью более 2,9 млн рублей).

В 2021 году при финансовой под-
держке Ростовской области в районе 
реализовано 5 объектов ремонта на 
автодорогах общей протяженностью 
около 7 километров.

Произведена также установка авто-
павильонов в поселках Новом, Среднем 
Маныче, Полевом, Садковском, хуторах 
Красном Октябре, Казачьем, Прогрессе, 
Спорном и Маныч-Балабинке.

– в последние годы во многом из-
за ковидной эпидемии повышенное 
внимание уделяется в стране систе-
ме здравоохранения. что у вас на 
этом фронте?

Набранные темпы сохраним
Весомых успехов добиваются в последние годы 
аграрии Веселовского района, внося достой-
ный вклад в успехи всей Ростовской области. 
Конечно, успехам главной отрасли экономики 
района во многом способствуют богатые при-
родные ресурсы района. Его земли примыкают 
к судоходному притоку Дона – реке Маныч и 
созданному на ней Веселовскому водохрани-
лищу. Но главным слагаемым успехов, конеч-
но же, являются люди, их квалификация и на-
стойчивость, умелое руководство. 

Об экономических итогах района, а 
также о развитии его инфраструктур-
ных объектов мы попросили расска-
зать главу Администрации района Ро-
мана Павловича Криворотова.

– Роман павлович, насколько ве-
сома для района его аграрная от-
расль?

– Этот сектор очень востребован, 
он развивается хорошими темпами 
и представлен всеми формами хо-
зяйствования. На территории района 
ведут хозяйственную деятельность 
более 150 крестьянских (фермерских) 
хозяйств, более 8 тысяч личных под-
собных хозяйств и 10 сельхозпред-
приятий всех форм собственности. 
Численность занятых в сельском хо-
зяйстве превысила 110 человек, сред-
немесячная заработная плата – около 
40 тысяч рублей.

В последние годы в районе наращи-
ваются объемы производства зерна, 
картофеля и овощей. Так, в 2021 году 
во всех категориях хозяйств произведе-
но 290,1 тысячи тонн зерновых и зерно-
бобовых культур с посевной площади 
60,6 тысячи га, со средней урожайно-
стью 47,9 ц/га. Валовой сбор картофе-
ля составил – 60,6 тысячи тонн со сред-
ней урожайностью 338,8 ц/га. Валовой 
сбор овощей составил 30,8 тысячи тонн 
при средней урожайности 318,4 ц/га. 

В животноводство района основной 
вклад вносят личные подсобные и 
крестьянские (фермерские) хозяйства. 
В течение года надои молока выросли 
на 172 тонны и составили 15,3 тысячи 
тонн. Реализовано на убой 2677,4 тон-
ны скота и птицы.

Объем инвестиций предприятий 
АПК района за год составил 1024,3 
млн рублей. В должных объемах осу-
ществляется государственная под-
держка наших аграриев. Полностью 
удовлетворяется их потребность в кре-
дитных ресурсах. 

– Состояние здоровья населения, 
возможность получения доступной 
медицинской помощи являются инди-
каторами социального благополучия 
общества. И многое делается для того, 
чтобы поддержать самих врачей в их 
борьбе за наше здоровье. Напомню, 
что во исполнение известного Указа 
Президента РФ целевые показатели по 
повышению заработной платы по вра-
чам составили 158,9%, по среднему 
медицинскому персоналу – 75,3%. 

Всего из бюджета Веселовского райо-
на в рамках муниципальной программы 
«Развитие здравоохранения» выделено 
около 5,2 млн рублей на приобретение 
медицинского оборудования, медикамен-
тов, а также на осуществление ремонт-
ных работ объектов здравоохранения.

За счет федеральных и областных 
средств были приобретены основные 
и транспортные средства на сумму бо-
лее 15 млн рублей.

В целях исполнения наказов избирате-
лей, при поддержке депутатов Законода-
тельного Собрания Ростовской области, 
из резервного фонда Правительства Ро-
стовской области для наших клиник были 
приобретены основные средства на сум-
му более 640 тысяч рублей. В этот список 
вошли концентратор кислородный, два 
электрокардиографа, две бактерицидных 
камеры для хранения стерильных меди-
цинских инструментов.

Еще на нужды наших медиков было 
выделено около 3,2 млн рублей из 
средств местного бюджета. На них 
были закуплены медикаменты и мяг-
кий инвентарь, производилась дезин-
фекция помещений, заменялись окон-
ные и дверные блоки и многое другое.

Многое сделано, но еще больше 
предстоит сделать в этом году. Уверен, 
что набранные темпы в районе удастся 
сохранить.

Беседовал Геннадий Белоцерковский, 
фото из архива Администрации района


